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Предъяви иск 
государству 

ЕКАТЕРИНБУРГ. С 10 по 20 февраля в Свердловской области 
пройдет акция «Отсуди свое у государства!»

В ходе акции, инициированной московским фондом «Об
щественный вердикт», акцент будет сделан на делах, по ко
торым должностным лицам уже вынесен обвинительный при
говор, но потерпевшие не воспользовались правом на ком
пенсацию морального вреда. Им организаторы готовы пре
доставить адвоката, который поможет составить надлежа
щий иск и представит их интересы в суде.

Прием граждан будет вестись в Музее молодежи (ул. Кар
ла Либкнехта, 32), записаться на консультацию можно по те
лефонам: 217-88-75 и 8-902-877-06-45.

Леонид ЖВАКИН

Директор за партой 
ЕКАТЕРИНБУРГ. На сегодняшний день почти тысяча уральских 
предпринимателей прошли обучение по президентской 
программе подготовки высококлассных управленцев.

Программа действует семь лет и, по словам заместителя 
областного министра межрегиональных и внешнеэкономи
ческих связей Бориса Шипицина, является беспрецедент
ной акцией интеллектуальной поддержки бизнеса со сто
роны государства. Обучение предполагает годичный курс 
лекций в лучших вузах страны, после чего следует дли
тельная стажировка за рубежом. Подготовка ведется по 
трем направлениям: формирование стратегического мыш
ления, освоение новых концепций управления и использо
вание маркетинговых моделей на практике. Чтобы повы
сить свой профессиональный уровень за счет государства, 
бизнесмен должен пройти сложнейший тест, на котором 
нередко засыпаются даже опытные топ-менеджеры. Кро
ме того, претендент должен вписываться в возрастные 
рамки от 25 до 40 лет и иметь стаж руководящей работы 
не менее года.

Казалось бы, зачем уже сложившемуся управленцу тра
тить столько времени на повышение и без того высокой 
квалификации? Типичные ответы «президентских выпуск
ников» такие: «ощутил тупик в работе», «почувствовал, 
что что-то не так, но не мог понять, что именно», «не знал, 
куда развиваться дальше». Многие, вернувшись со стажи
ровки в европейских странах, кардинально поменяли орга
низацию своего бизнеса.

Другой вопрос, зачем государству вкладывать деньги в 
дополнительное образование руководителей.

— Только высококлассные специалисты способны под
нять экономику России, — уверен Борис Шипицин, высту
пивший на днях в ИТАР-ТАСС-Урал.

Леонид ЖВАКИН

Конкурс
для продавцов 

автобусов
ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе городская администрация 
объявила тендер на поставку новых автобусов для муници
пального автобусного объединения.

Как сообщил нашей газете в своем интервью 28 января 
первый заместитель генерального директора МОАП Анато
лий Карпинский, городской бюджет предусматривает 50 
миллионов рублей на обновление муниципального авто
транспорта. Примерно такой же размер кредита планируют 
взять в банке сами транспортники.

Именно эти средства достанутся поставщику техники, го
товому продать ее по выгодным для города условиям. Авто
бусники планируют купить у победителя конкурса до 50 авто
бусов.

Марина ГУЩИНА

ПЯТНАДЦАТЬ МЮНХГАУЗЕНОВ
ВЫПУСКНИКИ ДЕТСКИХ ДОМОВ - УСПЕШНЫЕ СТУДЕНТЫ
В минувшую пятницу в министерстве образования Сверд

ловской области прошла очередная, уже ставшая традицион
ной, церемония вручения премий выпускникам детских до
мов, поступивших в средние специальные и высшие учебные 
заведения. В этом году были отмечены 15 человек.

Премию, полученную ре
бятами, с трудом можно по
считать за материальную по
мощь. Действительно, две 
тысячи для студентов сред
них специальных учебных 
заведений и три тысячи для 
поступивших в вуз в год — 
сумма символическая. «Вру
чая эту премию, мы выража
ем свое уважение к вам, на
дежду на то, что когда-ни
будь вы придете и покажете 
нам свой диплом», — обра
тился к молодежи министр 
общего и профессионально
го образования Свердловс
кой области Валерий Несте
ров.

На Среднем Урале 18 

подведомственных мини
стерству образования детс
ких домов, однако случаи, 
когда их воспитанники ста
новятся студентами, остают
ся единичными. В этих усло
виях особую ценность при
обретает тот факт, что из 15 
награжденных шестеро яв
ляются выпускниками Ала
паевского детского дома.

— Образование — это 
единственное, что мы мо
жем дать выпускникам с со
бой в большую жизнь, — 
поясняет его директор 
Александр Сурганов, — это 
то, что позволит им в буду
щем стать настоящими 
гражданами страны. В чем 

секрет нашего успеха? Мы 
начинаем обучать и воспи
тывать ребят еще с до
школьного возраста. И они 
растут на наших глазах до 
самого выпуска. У нас креп
кие связи с преподавателя
ми городских школ, в кото
рых наши воспитанники обу
чаются, что делает образо
вательный процесс более 
эффективным. Главное — 
это доброжелательное от
ношение, мы стараемся, что
бы ребенок открыл себя, от
крыл свое я, понял, что он 
может многое. Эта премия 
вручается не за поступле
ние, а за мощный рывок, 
усилие над собой.

Алапаевский детский дом 
помогает своим выпускни
кам и тогда, когда они уже 
стали студентами. Принима
ет их на каникулы, решает, 
если это необходимо, про

блемы с обеспечением 
одеждой, проживанием.

— Наша задача — сделать 
так, чтобы ребенок, как в се
мье, чувствовал, что ему все
гда есть куда обратиться, — 
утверждает Александр Сур
ганов.

У ребят, выросших в дет
ских домах, есть два пути. 
Первый, по словам министра 
образования, — постоянно 
ощущать себя жертвой и 
быть ею, а второй — быть 
как барон Мюнхгаузен, за 
косу вытащивший себя из 
болота. Кто хочет, тот все
гда сможет управлять своей 
судьбой.

Эти 15 ребят сделали 
важный шаг к тому, чтобы 
стать значимой личностью, 
человеком с биографией.

Сергей ЕРМАК
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

БЮДЖЕТЫ 
ВЫРОСЛИ

Бюджет области за счет на
логов в прошлом году попол
нился дополнительно на 1,5 
млрд, рублей. В бюджетную 
систему РФ с территории 
Свердловской области моби
лизовано 116 млрд, рублей, 
что на 20 процентов превыша
ет объем доходов 2003 года.

Возросли налоговые по
ступления в бюджеты муни
ципальных образований. Они 
составили 110 процентов от 
заранее намеченного плана. 
Это показатель того, что до
ходы предприятий в уральс
кой глубинке увеличились.

Как сообщили в Управле
нии Федеральной налоговой 
службы России по Свердлов
ской области, по сравнению с 
2003 годом задолженность 
по налоговым платежам в ми
нувшем году уменьшилась на 
5 млрд, рублей. Такая поло
жительная тенденция должна 
сохраниться и в 2005 году.

Сергей ЕРМАК

НАПИШИТЕ 
МИНИСТРУ!

ЕКАТЕРИНБУРГ. По подсчетам 
специалистов, ежегодно в 
министерство торговли и об
щественного питания облас
ти обращается свыше 500 по
требителей за помощью в 
решении споров по защите 
своих прав.

Именно этот факт, а также 
необходимость налаживания 
прямой связи с потребителя
ми во всех уголках области 
привел его сотрудников к 
мысли о необходимости на
чать акцию «Почтовый ящик 
министра», которая стартова
ла на этой неделе. Она посвя
щена качеству обслуживания 
в магазинах и супермаркетах. 
Покупателей просят письмен
но изложить проблему, об
ращаясь непосредственно к 
министру Вере Петровне Со
ловьевой, а также указать 
свой адрес и контактный те
лефон, если ситуация зашла в 
тупик и требуется помощь 
специалистов министерства. 
Они, кстати, обещают разби
раться с каждой неаноним
ной жалобой, принимать кон
кретные, эффективные меры 
и сообщать о результатах ав
тору письма.

Планируется, что в круп
ных торговых центрах будут 
поставлены специальные ящи
ки. В любом случае писать 
можно по адресу: Екатерин
бург, ул. Малышева, 101, «По
чтовый ящик министра» или в 
электронном виде e-mail: 
svmintorq @ r66.ru с пометкой 
«Почтовый ящик министра».

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Не танком единым
ТЕХНИКА УВЗ ХОРОША И В БОЮ, И НА ПАШНЕ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В то время как танки, сошедшие с конвейера 
Уралвагонзавода, куплены десятками стран мира, а грузовые 
вагоны и цистерны исколесили все железные дороги СНГ, но
вые виды машиностроительной продукции ведут наступление 
на российский рынок. На прошлой неделе пресс-служба УВЗ 
сообщила, что колесный трактор РТ-М-160 и его модифика
ция РТ-М-160У включены в государственный реестр сельско
хозяйственной техники.

Впервые о новой «непро
фильной» разработке ваго
ностроителей широкой пуб
лике стало известно в 2003 
году. Это машина со 160- 
сильным двигателем и воз
можностью прицепки раз
личных навесных агрегатов 
предназначена в первую 
очередь для сельхозработ. В 
течение двух лет трактор 
был представлен на 64 рос
сийских и международных 

выставках, неоднократно 
становился призером. В Ир
кутске на конкурсе «Лучший 
пахарь-2004» он соревновал
ся с МТЗ-1221 и Т-150К — тех
никой, давно известной сель
хозпроизводителям, и пока
зал самую высокую выра
ботку. В качестве популяри
затора новой модели 
активно выступало и прави
тельство Свердловской об
ласти. Одновременно велись 

испытания трактора на Ки
ровской и Поволжской госу
дарственных машиноиспыта
тельных станциях.

В начале прошлого года 
были получены сертификаты 
соответствия и безопасности 
на партию из 200 тракторов. 
А 28 декабря 2004 года Сер
тификационный центр авто
тракторной техники в Челя
бинске выдал разрешение на 
серийное производство. 
Кроме того, 26 января 2005 
года в Государственном ис
пытательном центре, в горо
де Солнечногорске, подпи
сан еще один сертификат — 
на соответствие заявленным 
техническим характеристи
кам. Все вместе эти результа
ты открыли детищу УВЗ до

рогу в госреестр. Это озна
чает, что для потенциальных 
покупателей РТ-М-160 — уже 
не самоделка, а вполне серь
езная машина. Теперь, в час
тности, его можно будет 
продавать с помощью бан
ков по лизинговым схемам.

За прошлый год с конвей
ера Уралвагонзавода сошел 
81 трактор. В этом году ген
директор Николай Малых 
поставил задачу по выпуску 
уже 350 единиц. В перспекти
ве на УВЗ планируют соби
рать по 1000 машин в год. 
Причем уже сейчас ведется 
работа по созданию совмес
тных предприятий по сборке 
нового трактора в Иркутске, 
Пензе, Орловской области. 
Заключен договор о созда

нии сборочного производ
ства с Елабужским автозаво
дом. Там будет проходить 
«отверточная» сборка уз
лов, выпускаемых на УВЗ, и 
покупных комплектующих.

По словам главного конст
руктора КБ дорожно-строи
тельной техники Уралвагонза
вода Николая Давыденкова, 
трактора с такими возможно
стями в России еще не было. 
Машина имеет переднюю и 
заднюю навески, вал отбора 
мощности. К трактору можно 
прицепить несколько навес
ных орудий разных весовых 
категорий, что позволяет вне
дрять интенсивные методы 
вспашки. Управление органи
зовано по такому принципу, 
что задние колеса идут по сле
ду передних. Уже сейчас на 
УВЗ поступают запросы от 
коммунальщиков, лесозаго
товителей, нефтяников с 
просьбами разработать мо
дификацию и для них.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

В РЕЖИМЕ 
ПОВЫШЕННОЙ 

ГОТОВНОСТИ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Областной центр медицины катастроф (ЦМК) 
победил в первом российском конкурсе на звание «Лучший 
территориальный центр медицины катастроф Министерства 
здравоохранения и социального развития РФ», сообщили в 
ЦМК. Приказ об этом поступил руководству ЦМК из Москвы 
7 февраля.

Жюри оценивало профес
сионализм специалистов ЦМК, 
оперативность, умение ориен
тироваться в экстремальных 
ситуациях. Кроме того, ЦМК в 
рамках национальной премии 
«Лучшим врачам России» вы
играл в номинации «За оказа
ние помощи пострадавшим во 
время войн, террористичес
ких актов и стихийных бед
ствий». Свердловский ЦМК 
трижды выезжал в команди
ровку в Чечню, где разверты
вал полевой госпиталь, прини
мал участие в ликвидации 

чрезвычайных ситуаций на 
территории области. За свой 
труд врачи и медсестры ЦМК 
удостоены государственных и 
ведомственных наград.

Ежедневно в ЦМК в режи
ме повышенной готовности 
круглосуточное дежурство 
несут мобильный медицинс
кий отряд специального на
значения, бригада постоян
ной готовности, бригада эк
стренного реагирования. В 
минувшем году ЦМК испол
нилось десять лет.

ЕАН

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

I оДА Переменная 
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снег
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февраля
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737—739 мм рт. ст.

Температура воздуха 
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днем — -8— -10".

Ветер 
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1—3 м/сек.

Любые частные 
объявления

wo wit:л. 371-38-75 
с ЛО.ОО до 13-00
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Не так давно совершенно незамеченным для широкой 
публики прошло одно событие: пробный телемост 
представителей администрации города из «серого 
дома» с Бирмингемом. С нашей стороны связь осуществлялась 

с помощью аппаратуры, разработанной в Институте математи
ки и механики УрО РАН, в Англии техника была установлена 
фирменная. В результате бирмингемцы, как они говорят, виде
ли и слышали все прекрасно, а вот на Урале качество картин
ки, да и звука, было очень плохим. Чтобы все-таки осуще
ствить задуманное — устроить телемост мэра Бирмингема, 
представителей одной из молодежных организаций с одной 
стороны и мэра Екатеринбурга, нового консула Англии и 
уральской молодежи — с другой, англичане попросили при
везти к ним наше устройство. Сейчас оно в пути.

Эта история — ответ на 
вопрос, который нередко за
дают автору разработки, 
доктору физико-математи
ческих наук, руководителю 
Научно-исследовательского 
центра мультимедиатехноло
гий ИММ Владимиру Прохо
рову: «Зачем вы этим зани
маетесь? Ведь за рубежом 
ВСЕ есть!» Есть, да не все. Не
даром к Владимиру Валенти
новичу поступают предложе
ния о сотрудничестве, в том 
числе и от очень известных, с 
мировым именем фирм. Всех 
нас давно убедили: в области 
электроники Россия отстала 
навсегда. Но наши ученые 
свособны на замечательные 
прорывы.

Те, кто знают Прохоро
ва, согласятся: личность не
стандартная, в том числе и 
внешне, интересная, уни
кальная, этот человек об
ладает огромным запасом 
знаний во многих областях, 
имеет музыкальное обра
зование. И все это в комп
лексе помогает ему в глав
ном: на основе новых ре
шений разрабатывать вме
сте с руководимым им кол
лективом абсолютно 
новые, реально действую
щие системы с рекордными 
на мировом рынке пара
метрами.

ОБ УЧИТЕЛЯХ
Математика — его 

страсть. Оформилась она 
очень рано и благодаря не 
родителям, которые от это
го далеки, а, как нередко 
случается, педагогу. В самой 
обычной свердловской шко
ле, где учился юный Володя, 
был необычный учитель ма
тематики Николай Иванович 
Слободчаков.

— Чтобы нас увлечь, мне и 
другим пацанам в свое лич
ное свободное время он 
предлагал решать задачи в 
обмен на кулек конфет, на
пример, — вспоминает Вла
димир Валентинович. — Он 
вдохнул в нас увлеченность 
познанием вообще, понима
ние, что такое истинные цен
ности в жизни.

Затем — радиотехничес
кий факультет Vnn’, парал
лельное увлечение физикой 
и математикой, участие во 
всех возможных олимпиа
дах (своего вуза и других), 
множество побед. Ближе к 
пятому курсу учиться Про
хорову стало совсем скучно 
и неинтересно, и он решил 
пойти работать в Институт 
математики и механики. Ру
ководил им академик Кра
совский, о котором ходили 
легенды, и отважный сту
дент однажды перехватил 
светило у дверей института, 
чтобы обратить на себя вни
мание. На приеме, которого 
он добился, ему задали 
вопросы, и ответить на них 
он не смог. Месяц он сидел, 
с утра до ночи зарывшись в 
специальные книги. В назна
ченный срок Володя проде
монстрировал свои знания 
Красовскому и был принят 
научным сотрудником в ин
ститут, в отдел Юрия Осипо
ва — нынешнего президен
та Российской академии 
наук.

Историю надо знать. 
Особенно кредитную

Если тенденции развития отечественной экономики вообще и 
потребительского рынка в частности останутся такими же, 
что и в последние годы, то можно гарантировать, что к кре
диту жители России будут прибегать все чаще и чаще. Соот
ветственно, с одной стороны, будут и дальше расти очереди 
перед столиками кредитных экспертов в магазинах, а с дру
гой — банкам потребуется все больше времени для того, что
бы устанавливать, кто просит кредит: законопослушный 
гражданин или злостный неплательщик.

Сберечь время и нервы 
банков и их клиентов при
зван федеральный Закон о 
кредитных историях, кото
рый должен вступить в силу с 
1 июня 2005 года. Свой ком
ментарий по этому поводу 
нам предоставила начальник 
Отдела правового обеспече
ния банковских операций и 
гражданско-правовых сде
лок СКБ-банка Юлия Моро
зова. По ее словам, благода
ря этому закону в России по
явятся так называемые бюро 
кредитных историй.

— Это организации, хра
нящие базу данных обо всех 
заемщиках банков и получен
ных ими кредитах. По новому 
закону с согласия заемщика 
банк передает всю информа
цию о своих отношениях с за
емщиком (данные о заемщи
ке, сумме кредита, каким об
разом долг обслуживался, 
что заемщик вносил в каче
стве залога) в эти бюро. Ин
формацию из кредитных 
бюро может запрашивать 
сам заемщик (однократно в 
течение года — бесплатно,

«МЫ ИГРАЕМ
В РИСКОВЫЕ ИГРЫ...»

МАТЕМАТИК ПРОХОРОВ ИГРАЕТ С ЗАПАДОМ 
НА ЧУЖОМ ПОЛЕ

ПЕРВЫЕ СЕРЬЕЗНЫЕ 
УСПЕХИ

В те годы почти все отрас
ли науки, даже академичес
кой, были привлечены к ре
шению оборонных вопро
сов. Подразделение, в кото
ром оказался Прохоров, 
занималось разработкой си
стем управления крылатыми 
ракетами. Проблема была 
серьезнейшая: сделать со
ветский аналог американс
кой ракеты «Томагавк».

— Я решал задачу ориен
тирования аппарата на мест
ности. Это было жутко инте
ресно и сложно. Но, хотя ра
бота шла не «в стол» и с точки 
зрения науки были большие 
продвижения, психологиче
ски выдержать такие вещи 
очень непросто. Компьютер
ное тестирование показыва
ло, что наши результаты даже 
лучше, чем у противника, я ис
пытывал чувство удовлетво
рения, но вот сказать об этом 
кому-то было нельзя, даже 
жене. Поэтому, когда после 
защиты кандидатской диссер
тации по ракетной тематике 
Осипов предложил мне стать 
заведующим вновь создавае
мого кибернетического под
разделения, я согласился.

Прохоров назвал его ла
бораторией визуальных ис
следований, что отражало 
одно из направлений, кото
рыми занимались его сотруд
ники: визуальным програм
мированием. То есть, по-про- 
стому, надо было разрабо
тать способ удобного описа
ния алгоритмов с помощью 
картинок. Владимир Валенти
нович создал несколько осо
бых графических языков, 
уникальные системы «Пифа
гор», потом «Пай джей». С 
изложением своих идей он 
ездил в США, где они были 
высоко оценены.

Была создана еще одна 
мультиязыковая технология, и 
доклад об этом в Америке, на 
конференции по искусственно
му интеллекту, был признан 
лучшим, автора пригласили на 
работу в США, от чего он отка
зался. Прохоров защитил 
докторскую диссертацию, но 
доходы его от этого увеличи
лись ненамного — зарплаты 
наших ученых, да еще в пери
од кризиса начала девянос
тых, были просто смешными. 
Выжить и продержаться по
могла только безмерная увле
ченность, преданность делу и 
поддержка близких.

О СЕМЬЕ
Жена Марина своим вне

шним видом напрочь опро
вергает устоявшееся мнение 

свыше одного — за плату), а 
также третьи лица — с согла
сия заемщика (за плату). Без 
согласия заемщика инфор
мацию из бюро кредитных 
историй могут получать суд 
(судья — по делу, находяще
муся в его производстве) и 
следственные органы с согла
сия прокурора.

Предоставление всей ин
формации из бюро не будет 
считаться разглашением 
банковской тайны. Данные о 
кредитах, которые были вы
даны до вступления в дей
ствие закона (т. е. до 1 июня 
2005 г.), с согласия заемщика 
могут быть переданы в 
бюро. Информация, пере
данная в бюро кредитных ис
торий, хранится там в тече
ние 15 лет и является ограни
ченно оборотоспособным 
объектом. При закрытии 
бюро кредитных историй ин
формация, хранящаяся в 
них, может быть выставлена 
на определенных условиях 
на продажу...

Значит, имея хорошую 
кредитную историю, доста

о том, что симпатичных и од
новременно очень умных 
женщин в природе почти не 
встречается.

— Параллельно с рабо
той в ИММ я ради интереса 
активно занимался препода
вательской работой — вел 
математические кружки, чи
тал лекции школьникам. Ма
рина была в одной из таких 
групп, там и познакомились, 
— вспоминает Владимир Ва
лентинович.

С гордостью он начина
ет перечислять ее достиже
ния: 1-е место на Всесоюз
ной тогда еще олимпиаде 
по математике среди 
школьников, затем (она по
ступила в УрГУ, на матема
тический факультет) 1-е ме
сто среди студентов уни
верситетов, 1-е место на 
зональной олимпиаде по 
теоретической механике, 
первое место по програм
мированию... Сбивается. 
Марина, смущенная, сидит 
рядом и вступает в разго
вор лишь тогда, когда муж 
спрашивает: на какую же 
из них она ездила букваль
но на последнем месяце бе
ременности? Ведь за Про
хорова она вышла замуж, 
едва окончив первый курс, 
а на четвертом курсе, сдав 
последний экзамен летней 
сессии, в тот же день роди
ла сына. К окончанию ею 
университета в семье по
явилась еще и дочь.

На сегодняшний день 
сын Игорь, пошедший по 
родительским стопам и не 
раз становившийся победи
телем различных олимпиад 
по математике, — студент 
1-го курса математическо
го факультета МГУ. Между 
прочим, жалуется, что там 
скучновато учиться... Дочь 
пока увлекается биологи
ей, учится в десятом классе 
специализированного на
учного центра (СУНЦ) при 
УрГУ.

На вопрос, как живется 
с мужем, у которого по
стоянно фонтанируют но
вые идеи,Марина только с 
улыбкой пожала плечами:

— Он еще про свое изоб
ретательство вам не расска- 

точно взять справку в бюро 
— и время оформления оче
редного кредита в любом 
банке сократится в разы. Это 
в идеале. На практике в бан
ках видят как минимум две 
вероятные проблемы: чисто 
российскую и макроэконо
мическую. Первая заключа
ется в том, что, едва успев 
появиться в бюро, кредит
ные истории тут же могут пе
рекочевать в лапы пиратов и 
появиться на черном рынке, 
где сегодня можно запросто 
купить любые базы данных 
— от телефонных справочни
ков до справочников авто
мобильных номеров и лич
ной информации граждан из 
милицейских архивов.

Вторая проблема касается 
уже всей отечественной бан
ковской системы. Российские 
банкиры опасаются прихода 
на рынок кредитных историй 
крупнейших мировых орга
низаций: таких, как Experian и 
TransUnion. Имея многолет
ний опыт работы в этой сфере 
и мощную финансовую базу, 
они запросто вытеснят с рын
ка только нарождающихся 
отечественных конкурентов. 
Как контрмеру российские 
банкиры предлагают созда
ние кредитных бюро на базе 
некоммерческого объедине
ния — к примеру, Ассоциации 
российских банков — причем 
с участием государства.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 

зал — у него же восемь па
тентов на изобретения!

Кажется, он по-прежнему 
остался для нее Учителем — 
непререкаемым авторите
том, хотя и стал самым близ
ким и любимым человеком, 
надежной опорой. Впрочем, 
опорой они стали оба — 
друг для друга. Увлеченному 
ученому, которому тесно в 
обычных человеческих рам
ках, прочный тыл просто не
обходим.

ЦАРИЦА НАУК 
В ЭКОНОМИЧЕСКОМ 

КРИЗИСЕ
Математику принято счи

тать царицей наук, но что 
творится сегодня на этой 
кухне, знают только посвя
щенные. А ситуация там со
всем не радостная, причем 
не только у нас, а по всему 
миру, и вот почему.

— Проблема в том, что 
математические алгоритмы, 
формулы не подлежат патен
тованию, — объясняет Влади
мир Валентинович. — Как 
только их напечатают в ка
ком-либо издании — они уже 
не являются интеллектуаль
ной собственностью, следо
вательно, никакими правами 
не охраняются, а принадлег, 
жат народу. Представьте, что 
было бы, если бы кто-то запа
тентовал алгоритм умноже
ния чисел столбиком! Ведь 
множество ученых билось 
над решением одних и тех же 
задач одновременно в раз
ных странах и одновременно 
решало их. Можно запатен
товать химическую формулу 
или изобретение в машино
строении, а формулу, на ос
нове которой будут прово
диться дальнейшие вычисле
ния, — нельзя.

Вот раньше как проводи
лись научные конференции? 
Выходит докладчик, расска
зывает о проблеме, все сооб
ща ее решают, все довольны. 
Сейчас такое возможно 
только при обсуждении чисто 
теоретических вопросов. А 
там, где речь идет о приклад
ных вещах, все изменилось. 
Там выходит человек и гово
рит: «Есть такие-то задачи, 
разработан такой-то проект, 
он стоит столько-то, вот мой

«Горячий 
телефон»

«Мы живем в коопера
тивном доме. Недавно наша 
семья установила в квартире 
счетчики горячей и холод
ной воды. Но председатель 
кооператива отказывается 
подписать разрешение на 
опломбирование приборов, 
ссылаясь на то, что в нашем 
доме устанавливать индиви
дуальные счетчики нельзя. 
Поэтому мы вынуждены 
платить за воду по тарифам, 
а не по показателям счетчи
ков. Программа энергосбе
режения и порядок уста
новки счетчиков приняты 
городской Думой и одобре
ны главой города. Как нашей

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель 4 февраля провел выездное 
совещание, посвященное строительству горнолыжного комп
лекса на горе Белой. В ходе совещания были подведены итоги 
проделанной работы по созданию горнолыжного курорта.

Так, уже зарегистрирова
но акционерное общество 
«Гора Белая», сформирован 
его уставной капитал, прове
ден ряд работ, связанных с 
геодезической съемкой, раз
работкой проектной и плани
ровочной документации. 
Кроме того, всемирно извес
тная канадская фирма «Эко- 
зайн» разработала концеп
цию горнолыжного комплек
са. В ходе работы специалис
ты компании сделали вывод 
о том, что гора Белая являет
ся лучшей для организации 
горнолыжного курорта го
рой Среднего и Южного 
Урала, так как имеет уни

электронный адрес». Но ведь 
этот ученый работал в рам
ках Академии наук, на ее 
оборудовании — как он мо
жет отказать мне в предос
тавлении информации? В об
щем, царица наук экономи
чески оказалась на краю ги
бели.

ЛУЧШЕ ЗАРУБЕЖНЫХ 
АНАЛОГОВ

Но влачить жалкое суще
ствование в планы Прохоро

ва не входило. В конце про
шлого десятилетия в лабора
торию обратилась одна за
рубежная фирма с просьбой 
разработать программные 
средства для сжатия видео 
«на лету». Выбор предстоял 
нелегкий: если заняться дан
ной проблемой — надо при
тормозить прежние темы, 
которые имели большое на
учное значение.

— Но это было «живое» 
направление, — вспоминает 
Владимир Валентинович. — 
Идея мне показалась перс
пективной, она в принципе 
отвечала нашим научным 
запросам, и работать над 
ней было очень интересно и 
приятно. Сотрудники могли 
наконец-то прилично зара
ботать, обновить оборудо
вание.

Заказ был выполнен во
время, фирма осталась до
вольна, а Прохоров решил, 
что надо и дальше двигаться 
по новой дороге. Под его 
руководством были разра
ботаны программы, позво
ляющие в реальном времени 
передавать изображение и 
звук с видеокамеры на лю
бые компьютеры, подклю
ченные к Интернету, с теле
визионным качеством. По
том возникла идея переда
вать потребителю не про
граммы для компьютера, а 
некий готовый «модуль» для 
видеотрансляций, и она была 
воплощена.

Зарубежные аналоги та
ких систем существовали, но 
уральцы имели лучшее каче
ство изображения и, что 
главное, очень маленькую 
по сравнению со всеми ос
тальными задержку в пере
даче изображения. Одна

САМОУПРАВСТВО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

семье поступить в сложив
шейся ситуации и отстоять 
свои права!»

Елена ЧЕВЫЧЕЛОВА 
На вопрос нашей читательницы 
отвечает Андрей Артемьев, 
председатель комитета по за
щите прав потребителей ад
министрации Екатеринбурга:

— Председатель коопера
тива не имеет права запре
тить пользование водосчет
чиками, потому что квартира 
гражданина — это частная 
собственность. И не важно, в 
каком доме вы живете: коо
перативном или муниципаль
ном. Кроме того, председа

кальные, с точки зрения это
го вида спорта, данные.

Основной темой обсуж
дения стал вопрос о формах 
и сроках финансирования 
проекта. Частично на горе 
уже начались строительные 
работы — ведется проекти
ровка двух трасс и двух 
подъемников, начаты рабо
ты по строительству автомо
бильной дороги и линии 
внешнего электроснабже
ния, проводится вырубка 
леса под горнолыжные трас
сы. Чтобы ускорить строи
тельство основных объектов 
и обеспечить финансирова
ние стройки за счет банков

очень известная система, в 
основном используемая се
годня на нашем телевидении, 
имеет эту задержку порядка 
8 секунд (что мы нередко на
блюдаем при телемостах и 
прямых трансляциях), а у 
Прохорова она была менее 
секунды.

Информацию о своих дос
тижениях разместили на соб
ственном сайте, и заказчики 
стали находиться сами. Разра
ботанную в лаборатории ап
паратуру некие предприимчи
вые люди пытались использо
вать даже для трансляции 
порношоу — об этом ученый 
вспоминает теперь как об 
анекдотическом случае. А 
если всерьез, то известно, что 
одна московская фирма же
лает приобрести 25 систем 
спутникового телевидения, 
разработанных уральцами, 
собираются это сделать и не
сколько екатеринбургских.

Их приглашают прово
дить трансляции в Интернет 
«Уралсвязьинформ», прави
тельство области, полпред
ство УрФО. Один из цент
ральных каналов телевиде
ния при помощи именно этой 
техники вел передачи с 
Олимпиады-2004 в Афинах.

И ВНОВЬ - ЗАБЕГ
События, происходившие 

на выставке вооружений под 
Нижним Тагилом минувшим 
летом, транслировались на 
областное телевидение и в 
Интернет тоже при помощи 
Прохорова и его команды. 
Кроме того, на собственном 
стенде они представили пос
леднюю разработку — ин
тернет-видеотелефон. Это 
небольшое устройство, под
ключенное к Интернету, к ко
торому присоединены теле
фон, видеокамера и телеви
зор. Для изготовления его 
опытных образцов при
шлось самим не только голо
вой, но и руками поработать 
— чтобы внешне все смотре
лось прилично. Преимуществ 
перед импортными аналога
ми несколько: качество 
изображения телевизион
ное, четкость, плавность и 
абсолютная синхронизация 
движений, при этом очень 
маленькая задержка — сей
час она 0,35 секунды. Причем 
общаться по такому видео- 
телефону человек может 
хоть целые сутки — сбоев не 
будет.

Заказчики на эту продук
цию есть — в основном мос
ковские и зарубежные фир
мы.

Прохорову приходится 
сейчас решать вопросы мас
сового производства и сбы
та изделий, есть вариант со
гласиться с каким-то из по
ступивших предложений о 
тесном сотрудничестве.

Сегодня он — руководи
тель Научно-исследователь
ского центра мультимедиа
технологий, как была пере
именована лаборатория, в 
котором работает 13 чело
век, в основном его ученики.

— Мы играем, по сравне
нию с учеными-теоретиками, 
в очень рисковые игры: не
кую математическую фор
мулу можно годами «ковы
рять», а у нас конкурентов — 
явных и скрытых — много, и 
среди них монстры, которые 
задавить могут запросто. 
Кто первый очередную но
винку придумает? Увлека
тельный забег с неизвестным 
финалом.

В конце января ему испол
нилось 50 лет. Владимир Ва
лентинович говорит, что воз
раста не чувствует, есть силы, 
энергия, а главное — масса 
идей, которые обязательно 
нужно претворить в жизнь.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

тель отказывается выпол
нять решение главы города. 
Елена Чевычелова, во-пер
вых, может обратиться в 
приемную депутата своего 
округа, чтобы он провел с 
кооперативом разъясни
тельную работу. Во-вторых, 
можно обратиться с жало
бой в Управление по жи
лищному и коммунальному 
хозяйству по адресу: ул. 
Малышева, 31а. И, наконец, 
можно подать иск в суд, ко
торый обяжет председате
ля кооператива выполнить 
распоряжение мэра.

Мария ТИХОМИРОВА

ских кредитов, на совещании 
принято решение о разра
ботке технико-экономичес
кого обоснования проекта. 
Эта работа будет поручена 
компании, обладающей со
лидным авторитетом в сфе
ре горнолыжного бизнеса.

Горнолыжный комплекс 
будет обладать всей необхо
димой инфраструктурой — 
гостиницей, большими охра
няемыми парковками, пред
приятиями общественного 
питания, магазинами и пунк
тами проката оборудования, 
оздоровительными и раз
влекательными центрами. 
Горнолыжный комплекс 
оживит экономику района, 
может дать второе дыхание 
всем населенным пунктам, 
расположенным в окрестно
стях горы Белой. ЕАН

Минувшие 
сутки

❖ Юные россияне, гото
вящиеся к экспедиции в 
Антарктиду, на Эльбрусе 
на высоте более 4000 м с 
помощью ткани алого 
цвета выложили первую 
букву слова «мир» общей 
площадью 225 кв. м. Это 
самое большое графичес
кое изображение, когда- 
либо сделанное здесь. Ре
корд был официально за
фиксирован представите
лями Книги рекордов Рос
сии. Выложить слово 
«мир» полностью ребята 
планируют уже в Антарк
тиде.

❖Два заминированных 
автомобиля были взорва
ны в иракских городах 
Мосул и Баакуба в Ираке. 
Погибли 25 человек, око
ло 30 человек получили 
ранения.

❖ Власти Камбоджи 
официально подтвердили 
первую вспышку птичьего 
гриппа в стране. Возбуди
тель куриного гриппа об
наружен в частном фер
мерском хозяйстве в про
винции Кан даль, располо
женной в непосредствен
ной близости от столицы 
— Пномпеня.

❖ По уточненным дан
ным, в результате отрав
ления бытовым газом по
гибли 18 человек, отды- : 
хавших в сельской гости-j 
нице в испанской провин
ции Кастельон. Трагедия 
произошла в небольшом 
селении Тодолелья.

❖Под снежной лави
ной, обрушившейся на 
припамирский кишлак 
Чашмаи-кизи в Раштском 
районе Таджикистана, по
гиб местный житель. Он 
стал 10-й жертвой снеж
ных лавин в этом припа- 
мирском регионе, сход 
которых был спровоци
рован сильными снегопа
дами в течение минувшей 
недели.

❖ Федеральная служба 
по ветеринарному и фито- 
санитарному надзору РФ 
сняла временные ограни
чения на ввоз мяса птицы 
из Бразилии. Временный 
запрет на ввоз бразильс
кой говядины, свинины и 
курятины был введен в 
прошлом году в связи с 
реальной угрозой заноса 
ящура на территорию 
России.

❖По данным Междуна
родного валютного фон
да, Япония на конец янва
ря обладала крупнейши
ми в мире золотовалют
ными запасами в размере 
840,97 млрд, долларов. 
Однако по сравнению с 
концом декабря они со
кратились примерно на 
3,5 млрд, в долларовом 
выражении из-за падения 
курса евро.

❖Около миллиона нем
цев собрало прошедшее 
на Шпрее ежегодное кар
навальное шествие. По 
центру столицы от Бран
денбургских ворот про
шествовала пестрая про
цессия из четырех тысяч 
ряженых, потешных гвар
дейцев и 70 платформ с 
артистами, певцами, ор
кестрами и танцевальны
ми коллективами.

❖Япония приступила к 
испытаниям новой систе
мы «электронных паспор
тов» (пластиковая карточ
ка с микрочипом) с био
метрическими данными. В 
столичном международ
ном аэропорту Нарита в 
порядке эксперимента ус
тановлены машины, кото
рыми в будущем планиру
ется заменить сотрудни
ков паспортного контро
ля.

❖Обряд Дугжууба на
чался вчера после захода 
солнца во всех буддийс
ких монастырях России. 
Яркий древний ритуал 
символизирует огненное 
очищение от неблагого. 
Им завершается приго
товление к встрече Ново
го года по лунному кален
дарю, который наступит 
для российских буддистов 
9 февраля.

❖ Депутаты городско
го совета индонезийской 
столицы приняли законо
проект о запрете курения 
в общественных местах. 
Со злостных нарушителей 
запрета на курение в не
положенных местах дол
жны взиматься штрафы в 
размере 50 млн. индоне
зийских рупий (около 5,5 
тыс. долл.), хотя в Италии, 
например, штрафы были 
подняты «всего» до 250 
евро.

По материалам 
Интернета
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Поцелуй 
с медведем

КОСОЛАПЫЕ ФИГУРИСТЫ
НА АРЕНЕ ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО 

ЦИРКА
В минувшую субботу в Екатеринбургском цирке состоя

лось открытие новой программы «Рапсодия на льду». В тече
ние двух месяцев на ледяном манеже будут выступать акро
баты, жонглеры с булавами, эквилибристы на моноциклах, 
веселые клоуны. Но особое восхищение зрителей всегда вы
зывают дрессированные медведи, демонстрирующие уме
ние кататься на коньках.

Медведи Тинки-Винки и 
Ляля с коньками на лапах 
прыгают, кувыркаются, 
танцуют вальс и катаются с 
горки. А в конце номеров 
«целуются» с дрессировщи
ками Еленой и Вадимом Куз
нецовыми, которые за пят
надцать лет работы постави
ли на лед десятки косолапых.

— Сначала нужно при

Конфликт в Театре кукол, 
успевший стать извест

ным уже и в Москве, сошел 
на «нет». По крайней мере, 
почти сошел...

В среду администрация 
Екатеринбурга выполнила 
обещание — встреча пред
ставителей труппы и главы 
города состоялась. По сло
вам главного художника те
атра Андрея Ефимова 
(именно с ним и главным ре
жиссером Александром Бо- 
роком общался Аркадий 
Чернецкий), приняли их в 
мэрии радушно. Аркадий 
Михайлович признался, что с

АРМСПОРТ

ДОСЬЕ «НС!». Ольга Федотова. Заслуженный мастер спорта. Родилась 
19 августа 1981 года в Свердловске. Выступает за Уральскую федерацию 
армспорта (президент — Юрий Жилинский, тренеры — Андрей Учанго, 
Виталий Кокоша). Весовая категория — до 65 кг. Основные спортивные 
достижения: четырехкратная чемпионка мира 1999, 2001—2003 гг., трех
кратный серебряный призер чемпионатов 2003—2004 гг., бронзовый при
зер ЧМ-2002. Чемпионка Европы 2000 года (дважды). Победительница Все
мирных юношеских игр-98. Многократная чемпионка России.

Ma XXVI чемпионат мира в южноафриканский город Дур
бан екатеринбурженка Ольга Федотова ехала в компании 

с земляками и одноклубниками (Оксаной Триколич, Марией 
Серковой и Виталием Коношей), а также с еще почти шестью 
десятками спортсменов из сборной России, одной из главных 
претенденток на «золото». Ведь с четырех предыдущих чем
пионатов Федотова неизменно привозила золотые медали и 
слабее с тех пор явно не стала.

Как и прогнозировалось, в обоих видах спортивной про
граммы (борьбе левой и правой руками) Ольга вышла в фи
налы, но в итоге и там и там осталась второй, уступив, соот
ветственно, шведской спортсменке Андерссон и украинке 
Наталье Трускановой. Таким образом, за шесть лет выступле
ний на главных турнирах мирового сезона на счету 23-летней 
екатеринбурженки оказалось восемь медалей — четыре зо
лотых, три серебряных и одна бронзовая.

— Ольга, в Дурбане все 
ждали от вас увеличения сво
его «золотого запаса», но вы, 
в отличие от Владикавказа- 
1999, Швеции-2000, Польши- 
2001, США-2002 и Канады- 
2003, завоевали в Африке 
только «серебро». Почему!

— По нескольким причи
нам. Во-первых, сказалось 
весьма необъективное, осо
бенно по отношению к рос
сийским девушкам, судей
ство. Во-вторых, мы стали 
свидетелями колоссального 
прогресса украинских арм- 
спортсменов, в Дурбане 
уверенно занявших второе 
общекомандное место. По
влияло и отсутствие у луч
ших в мире российских 
спортсменов, и прежде все
го у екатеринбуржцев, серь
езных материальных стиму
лов выкладываться, что на
зывается, на всю катушку. На 
голом энтузиазме за честь 
флага бороться можно пока 
ты юн и только стремишься 
себя проявить. А с возрас

учить медведя к себе, чтобы 
он давал лапу, разрешал по
гладить животик. Потом — 
усадить его. Иначе как же 
надевать ботинки? Некото
рое время животное носит 
мягкие кроссовки, когда 
привыкнет, ему надевают 
ботинки. И только потом учат 
кататься и делать различные 
трюки, — рассказывает

РАЗГОВОР КУКОЛЬНИКОВ С ВЛАСТЬЮ
самого начала был в курсе 
происходящего в театре, 
Римма Архангельская была 
уволена не без его ведома — 
уж слишком серьезные на
рушения по управлению те
атром выявила Счетная пала
та. Вместе с тем Чернецкий 
признал, что начальник уп
равления культуры Татьяна 
Колесникова вела себя по от
ношению к работникам «Ку
кольного» некорректно. «Та
кого больше не повторится, и 

том хочется чего-то более 
осязаемого — например, 
хорошей зарплаты и премий 
за победы и медали...

— Армрестлинг — ваш 
первый и единственный вид 
спорта!

— Нет, в детстве я не
сколько лет занималась лег
кой атлетикой на стадионе 
«Юность» и в училище олим
пийского резерва: бегала, 
метала копье и даже толкала 
ядро.

— Не очень-то такая атле
тика «легкая»... Что вас под
вигло взять в руки столь ве
сомые для юной девушки 
снаряды!

— Телевидение. Лет де
сять назад я увидела одну из 
олимпийских телетрансля
ций, после просмотра кото
рой вдруг ощутила в себе 
острую потребность немед
ленно начать заниматься 
спортом. С ней и пришла на 
стадион «Юность».

— Армрестлинг вы тоже 
впервые увидели по ТВ!

«папа» медведей Вадим 
Кузнецов.

На лед мохнатые фигури
сты начинают выходить с 
восьмимесячного возраста. 
Дрессировщики обращают
ся с ними как с детьми: под
держивают за лапу, подни
мают, ведут, пытаясь лаской 
и терпением добиться жела
емого результата.

Большие проблемы у 
дрессировщиков возникают 
с обувью для медведей. Во 
время катания медвежьи 
когти должны быть свобод
ны, так как они необходимы 
зверю для баланса. Косола
пым артистам надевают бо
тинки для фигурного ката
ния, у которых специально 
срезаны носки.

— У медведя весом 185— 
200 килограммов огромные 
лапы. У одного из наших пи
томцев был 49-й размер. И 
только во Франции для него 
нашлись подходящие коньки, 
нам их подарили. Сейчас де
вочка-мишка у нас элегантная 
— всего лишь 42-й размер но
сит, а мальчик — 47-й, — про
должает Вадим Кузнецов.

Программа «Рапсодия на 
льду» — это и цирк, и фигур
ное катание одновременно. 
Сложность номеров здесь 
возрастает в несколько раз. В 
труппе есть акробаты, кото
рым тоже приходится наде
вать коньки, а это лишний вес 
и острые лезвия. Крутить пе
дали моноцикла в коньках, а 
не в мягких тапочках могут 
только «ледовые» циркачи.

— Мы готовим уникаль
ных артистов, ставим на конь
ки всех, кто владеет цирко

впредь все важные админис
тративные решения будут 
приниматься только по со
гласованию с коллективом 
театра!» —- пообещал мэр. 
Кукольники покинули мэрию 
с чувством восстановленного 
человеческого достоинства.

А вот Римма Архангельс
кая восстановлена в должно
сти так и не была, хотя быв
шие ее подчиненные про
должают настаивать на том, 
что большую часть обвине

— Совершенно верно. По 
телевизору как-то показали 
знаменитого уральского «Че
ловека-Гору» — мастера 
спорта Игоря Пыжьянова, 
посмотрев на которого я 
тоже захотела попробовать 
силы в армрестлинге. И надо 
же такому случиться, что, 
придя в первый раз по при
глашению тренера Андрея 
Учанго в зал, я тут же увиде
ла в нем... Пыжьянова! Разу
меется, первое посещение 
тренировки последним не 
стало.

— Сколько лет прошло от 
первого занятия до первого 
турнира!

— Уже через три месяца 
тренировок мы с Учанго по
ехали на Всероссийские 
сельские спортивные игры в 
Азов, где я, к своей и трене
ра полной неожиданности, 
стала чемпионкой. Андрей 
Владимирович от радости 
тогда, по-моему, даже про
слезился.

— Ваши родители тоже, 
наверное, спортсмены!

— Только мама в молодо
сти занималась бегом. Прав
да, рассказывают, что очень- 
очень сильным был дед по 
отцовской линии. Он якобы 
даже мог в одиночку выта
щить из канавы упавший 
туда автомобиль или трак
тор.

— Не жалеете, что забро
сили копье с ядром — олим
пийские, в отличие от армре
стлинга, виды спорта!

— Если исходить из чисто 
спортивных результатов, то, 
разумеется, нет. Останься я 

вым жанром. Хотя приходят 
к нам и фигуристы, их уже 
учим трюкам, — отметила 
руководитель и хореограф 
программы Лариса Чумачен- 
ко. — Несмотря на то что из- 
за развитого природного ба
ланса медведи на коньки 
встают быстрее, чем чело
век, над новичками труппы 
шутят: если медведи на 
коньках катаются, то и у вас 
все получится.

Единственное, что беспо
коит Ларису Чумаченко, — 
это то, что из-за низких зарп
лат артисты бегут из системы 
Росгосцирка в другие цирки, 
преимущественно за рубеж. 
Например, в американском 
Диснейленде сегодня тру
дятся около ста пятидесяти 
ее воспитанников.

Цирк на льду прекрасен 
для зрителей, но опасен для 
артистов. Они не только по
стоянно рвут костюмы, но и 
ранят себе ноги и головы. У 
медведей от ежедневных 
репетиций на коньках тоже 
«садятся» лапы.

— Если артист цирка на 
льду неделю не выходит на 
манеж, ему нужно неделю 
восстанавливаться. Из-за час
тых переездов из города в 
город люди теряют форму. 
Но, слава богу, у нас пока не 
было серьезных происше
ствий, хотя мелкие травмы 
бывают. И все же мы, артис
ты, любим свою работу, свое 
творчество. Цирк — особый, 
сказочный мир, и, попав в 
него однажды, расставаться 
с ним актер не желает...

Кристина ДЕМЕНЬШИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ний, предъявленных ей, пра
вильнее переадресовать 
прежнему руководству.

Сейчас между работника
ми театра и новым директо
ром Светланой Учейкиной 
проходит «притирка». Стра
сти помаленьку улеглись; в 
Театре кукол полным ходом 
идут репетиции нового спек
такля «Волшебник страны 
Оз». Премьера назначена на 
18 февраля.

Антон КАПТЕЛОВ

«Зарыв» копье и ядро, 
Ольга встала за стол...

в легкой атлетике, вряд ли бы 
добилась сколь-нибудь серь
езных результатов, не говоря 
уж о том, чтобы в 17 лет стать 
чемпионкой Всемирных 
юношеских игр, в 18 — чем
пионкой мира, а еще через 
год — чемпионкой Европы.

— Любопытно, сколько ча
сов в день тренируется че
тырехкратная чемпионка 
«планеты всей»!

— Примерно четыре. Но 
если идет подготовка к серь
езному турниру, то занима
юсь без выходных и празд
ников.

— Не тяжело сутками на
пролет стоять за столом!

— Мы ведь тренируемся 
не только за столом и «кача
ем» не одни руки, так что 
разнообразие присутствует.

— Что-то может повлиять 
на вас во время поединка!

— Например, отсутствие 
или, наоборот, активная под
держка товарищей по ко
манде и тренеров. Уверена, 
что если бы в том же Дурба
не во время финалов у мое
го стола находился кто-ни
будь из представителей 
сборной России, арбитры не 
посмели бы творить настоя
щий произвол, судили бы 
честно и непредвзято.

— В армспорте проводят
ся так называемые коммер
ческие турниры с солидными 
призовыми!

— Вообще-то есть не
сколько — в Лас-Вегасе, «Зо
лотой Медведь» в Москве, в 
Сургуте. Но только для 
мужчин, для женщин ничего 
такого нет. Наверное, орга

Шанс из Москвы
ВЫСШАЯ ШКОЛА КИНО

И ТЕЛЕВИДЕНИЯ ПРИЕХАЛА НА УРАЛ
ВГИК... Высшее режиссерские курсы... Огромное ко

личество частных актерских школ... А около года назад в 
российской столице выдали лицензию еще одному учеб
ному заведению, готовящему специалистов большого и 
малого экранов. Возглавил Высшую школу кино и телеви
дения популярный актер, «оскароносный» режиссер Вла
димир Меньшов, среди преподавателей — Армен Джи
гарханян, сценарист Валентин Черных, продюсер и кино
вед Армен Медведев. Но даже при таком именитом со
ставе... неужели же в Москве недостаточно учебных за
ведений!

Оказывается — недоста
точно. В столице и по стра
не в целом, по мнению 
организаторов школы, ост
ро ощущается нехватка 
профессионалов кино и те
левидения.

— Около 90 процентов 
людей, работающих на 
российском телевидении, 
не имеют специального 
образования. В лучшем 
случае — журналистское, 
— сетует президент Выс
шей школы Янус Тот.

Потребность в настоя
щих профессионалах, по- 
видимому, настолько ве
лика, что недавно открытая 
школа уже начала обзаво
диться филиалами в дру
гих городах России. Ураль
ское отделение — первое 
среди них.

На пресс-конференции, 
состоявшейся в Доме кино 
в минувшую пятницу, Янус 
Тот, Владимир Меньшов и 
Владимир Макеранец (он 
избран руководителем 
Уральского отделения 
школы) познакомили с 
особенностями обучения в 
школе и с правилами по
ступления в нее.

Срок обучения — два 
года. На выбор — три мас
терские: режиссерская,
актерская и мастерская 
драматургии. Мастером 
первой станет Ярополк 
Лапшин, второй — народ
ный артист России Алек
сей Петров. Будущих сце
наристов будет воспиты
вать Геннадий Бокарев. На 
мастер-классы должны

[Спорт

низаторы решили, что нам, 
молодым и красивым, день
ги не нужны (грустно взды
хает).

— Какой из своих много
численных турниров вы счи
таете наиболее интересным!

— Безусловно, после
дний. Чемпионат мира в 
Дурбане — это вообще что- 
то очень яркое и неописуе
мое: жара под сорок, паль
мы, песок, теплый океан — 
до борьбы ли тут, да еще и 
в такой тесной палатке, как 
было у нас. А с другой сто
роны — я здорово расстро
илась из-за поражений в 
финалах. Я ведь заранее 
знала, что после чемпиона
та ухожу из спорта. И хоте
ла это сделать красиво, 
уйти непобежденной чем
пионкой...

— Правда ли, что тоже вы
ступавший в Южной Африке 
екатеринбуржец Виталий Ко
коша — ваш не только одно
клубник, но и муж!

— А еще он мой личный 
тренер, прекрасно подгото
вивший меня к чемпионатам 
мира в Канаде (2003 год) и 
Южной Африке!

— Давно занимается арм
рестлингом!

— Около двух лет. Меж
ду прочим, в спортзале, где 
мы, собственно, с ним и по
знакомились, Виталий ока
зался довольно случайно. 
Родом он из Казахстана, в 
Екатеринбурге учился в од
ном из вузов, и профессио
нально ни спортом вообще, 
ни армрестлингом до этого 
не занимался. 

приезжать и преподавате
ли головного отделения: 
Армен Джигарханян, мо
лодой режиссер Григорий 
Константинопольский, воз
можно, сам Меньшов. 
Связь с Москвой вообще 
обещают очень тесную — 
часть экзаменационных ра
бот будет проверяться 
там. Лучших учеников так
же, возможно, пригласят 
попрактиковаться на мос
ковских киностудиях и те
леканалах. То есть шанс 
«попасть в обойму» высо
кий.

Но воспользоваться им 
не так-то легко. Прежде 
всего — отборочная ко
миссия. Вступительные эк
замены, которые начнутся 
уже в этом месяце, очень 
строгие — на каждую из 
специальностей предпола
гается взять не более пят
надцати человек (а лучше 
даже меньше — таким об
разом можно уделять 
больше внимания каждо
му, объясняют руководи
тели школы). А уж то об
стоятельство, что обучение 
платное и за каждый год 
придется выкладывать 
около 60—70 тысяч руб
лей, может охладить лю
бого, даже самого страст
ного киномана, грезящего 
о славе «российского Та
рантино».

Антон КАПТЕЛОВ 
На фото: Владимир 

Макеранец 
и Владимир Меньшов на 

пресс-конференции 
фото Анатолия ЛАПТЕВА

— Как он выступил на чем
пионате мира!

— Для дебютанта — 
очень хорошо, вошел в пя
терку сильнейших в весовой 
категории до 110 кг, опере
див добрый десяток сила
чей.

— А мог пополнить семей
ную теперь уже коллекцию 
наград!

— Вряд ли, слишком уж 
серьезные и опытные у Вита
лия были соперники — осо
бенно украинец Семеренко, 
казахстанец Фугаров и гру
зин Гургиани. Замечу, что 
прежде никому из екате
ринбуржцев попасть в пя
терку лучших тяжеловесов 
мира еще не доводилось.

— Уже решили, чем зай
метесь в освободившееся от 
спорта время!

— Для начала хочу закон
чить учебу в Уральском го
сударственном профессио
нально-педагогическом уни
верситете (сейчас я пишу 
дипломную работу, темой 
которой являются права и 
обязанности профессио
нальных спортсменов). А в 
планах — семейная жизнь, 
рождение ребенка и трудо
устройство в государствен
ном учреждении.

— То есть с армрестлин
гом покончено!

— Вообще-то я так не го
ворила, тренироваться могу 
и дома. Тем более что спар
ринг-партнер всегда под ру
кой. (Смеется.) А если серь
езно, то через пару-тройку 
лет, возможно, и вернусь к 
активным занятиям. Так что 
соперниц, особенно Андерс
сон и Трусканову, прошу не 
расслабляться и о Федото
вой не забывать!

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: четырехкратная 

чемпионка мира 
по армрестлингу Ольга 

Федотова взяла тайм-аут, 
но обещала вернуться... 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер 
спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Трехходовки
А сегодня трехходовки, 

которые именуют короле
вой композиции.

№ 17. Е. ЗИММЕР
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Фактики
❖«Театральная газета» стала
выходить в Екатеринбурге с 
начала этого месяца.
Распространяется она по ме-
стным театрам и адресуется 
прежде всего театралам. Так, 
в первом номере можно уз
нать подробности о конфлик
те в Театре кукол, прочесть 
интервью с Олегом Лоевс- 
ким. Главный редактор ново-

ЧЕТВЕРТЫИ ТУР ПЯТОГО ОБЛАСТНОГО
ЧЕМПИОНАТА КРОССВОРДИСТОВ 40

го издания человек «в
теме»: Александр Архипов 
— молодой драматург, чья 
пьеса «Дембельский поезд» 
пользуется завидной попу
лярностью не только в Екате
ринбурге, но и во многих го
родах России.
❖ В Свердловской библиоте
ке имени Белинского в суббо
ту открылась выставка пяти 
художников.
Двое из них — Карин Ван дер 
Молен и Патрик Ван Букель 
— граждане Нидерландов. 
Вместе с россиянами Алек
сандром Артамоновым, Гу
зель Файзрахмановой и Вик
тором Тимофеевым они 
организовали художествен
ный кооператив «Арт-сарай». 
Выставка «Помни дедушку-2:
взгляд в прошлое» ре-
зультат такого международ
ного творческого сотрудни
чества, включающий живо
пись, фото- и видеоизобра
жения.
❖Март станет для Екатерин
бурга месяцем воистину 
звездным.
Посудите сами — именно на 
март намечены гастроли 
французской певицы Патри
сии Каас. Наш город посетит 
восточная красавица, скри
пачка Ванесса Мэй. Состоит
ся концерт легендарной рок- 
группы «Uriah Heep». И все 
эти звезды будут сиять для 
екатеринбуржцев в «Космо
се».
❖Лента Владимира Хотиненко 
«72 метра» названа лучшим 
российским фильмом про
шлого года, в знак чего ре
жиссеру вручили «Золотого 
орла».
К награде Хотиненко отнесся 
весьма спокойно и даже с 
иронией, в отличие от автора 
музыки к «Метрам» всемир- J 
но известного итальянца Эн
нио Морриконе. Иностран- 
ный композитор едва не про-
слезился, выйдя получать
приз в номинации «За луч- i 
шую музыку к фильму» 
(прежде ему вручили еще и 
почетного «Золотого орла»). 
А за Хотиненко могут пора
доваться и в Екатеринбурге,j 
ведь именно у нас он начал 
творческий путь. Первые его 
фильмы: «В стреляющей 
глуши», «Зеркало для ге
роя», «Рой», «Макаров» сни- 
мались на Свердловской киЯ
ностудии.
❖Фильм, ранее 
как «Талгат и Лоза» 
том публиковала

известный 
(«НС!» ле- 
репортаж

со съемочной площадки), к 
окончанию съемок получил 
новое название.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грамматическая ка
тегория глагола. 6. В старину: большая свеча, 
факел. 9. Монастырский завхоз. 10. «Туман
ный» месяц французского республиканского 
календаря. 11. «Для торможения нарты 
употребляют так называемый ...» (из руко
водства по эксплуатации собачьей упряжки). 
13. Попугай. 14. Прыжковое па в танце. 16. Ав
тономия, на территории которой находятся 
города Микунь и Вуктыл. 18. Известный все
му миру врач-педиатр, педагог и обществен
ный деятель. 20. Повелитель, пользующийся 
неограниченной властью. 21. Название груп
пы языков программирования. 23. Смола 
тропических деревьев. 24. В Италии мифоло
гическое существо — домовой, являющийся 
в виде маленького человечка. 25. Командир 
корабля у древних греков. 26. Укол в поража
емое пространство фехтовальщика. 28. Па
русное судно. 31. Областной центр России. 
34. Мысль, замысел. 36. Малочисленный на
род в Ленинградской области. 38. Почтовый 
..., ... цен, ... популярности. 39. Кружевная 
кайма, оборка на чем-либо. 40. Французский 
писатель. 41. Быстрый итальянский танец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В физике — общее на
звание протонов и нейтронов. 2. Произведе
ние, полученное путем «склеивания» дру
гих произведений. 3. Природная краска. 4. 
Птица семейства гусиных. 5. Отступник от 
догматов господствующей религии. 7. 
Сплав меди с цинком, иногда с добавкой

Происшествия

Теперь история о любви и/ 
трагической смерти извест
ного советского киноактера! 
Талгата Нигматуллина назы
вается «К вам пришел ангел». 
Результат первого кинема
тографического опыта теат
рального режиссера Влади
мира Попкова будет участво-
вать в конкурсной програм
ме фестиваля «Дух огня». 
Этот смотр кинодебютов 
стартует в конце февраля в} 
Ханты-Мансийске. Свердлов
скую киностудию на нем бу- 
дет представлять и «доку
ментальное расследование»“ 
Алексея Федорченко «Пер
вые на Луне».
❖Компьютерные технологии 
отвоевывают все большее 
место в жизни современного 
человека.
Что вы скажете, к примеру, о 
куртке, которая с помощью 
специальных датчиков меня
ет толщину в зависимости от 
климатических условий? В| 
этом чуде модельера из Да- 
нии есть хотя бы рациона
лизм. А вот модернизация 
ботинок некоей американс- , 
кой компании кажется доро
гостоящим чудачеством. Та
кая обувь может подклю
чаться к Интернету и даже 
обмениваться информацией 
с «сородичами» — еслиЦ 
«встретит» их на прогулке. С 
помощью встроенных в бо
тинки программ они под
страиваются под своего вла
дельца, просчитывая ско
рость и манеру его походки,* 
делаются мягче и плюс ко 
всему составляют графики* 
пройденного пути.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

олова. 8. Род колючих растений семейства 
сложноцветных. 10. Стальная заготовка —- 
полупродукт металлургического производ
ства. 12. Запад. 15. Одно из имен святых, 
упоминаемых в месяцеслове, именинник 15 
мая. 17. Ценный поделочный, драгоценный 
камень. 19. Женское домашнее платье сво
бодного покроя. 20. Растение семейства лю
тиковых. 22. Способ гравирования. 23. Коко
совое волокно. 25. Химический элемент. 27. 
Военный корабль, ведущий самостоятель
ные боевые действия. 29. Египетский бог 
плодородия в облике быка. 30. Игра 
спортивного типа. 32. Старинная европейс
кая мужская одежда. 33. Музыкальный ин
тервал. 35. Сооружение над гробницами 
мусульманских святых. 37. Расходы на со
держание, пропитание.

ИТОГИ ТРЕХ ТУРОВ
75 баллов — О. Кириллова (Первоуральск), 
И. Федотов (В. Пышма), Р. Зиновьева (п. 
Свободный), В. Соловьев (п. Новоасбест), 
Н. Симбирцева, Б. Климашенок, О. Манту
ров, М. Морозов, Н. Авдеева, Л. Шадрина, 
И. Буреева, Ю. Петровских (Екатерин
бург); 74 балла — А. Обухова, С. Усманов 
(Екатеринбург); 73 балла — Н. Каплан, 
Ю. Меховых (Екатеринбург); 45 баллов 
— М. Попова (Лесной-5), В. Горянина 
(Екатеринбург), 44 балла — Б. Подкоры- 
тов, Б. Лешков (Екатеринбург).

I---------------------------------------------- 1
I Правила игры I

Всего мы опубликуем | 
I восемь кроссвордов (по i 
' вторникам, с интервалом ' 
I 3 недели). Рядом с каж- | 
■ дым из них поставлена ■ 
I цифра, которая означает, I 
I сколько баллов получит I 
■ тот, кто весь измучился, . 
I но так и не определил I 
I три, четыре или пять | 
; слов. Ничего страшного. 
I Все равно присылайте I 
I кроссворд нам. Всех оч- | 
' ков мы вам не дадим, но 1 
I часть из них получите. Все | 
I ваши баллы мы затем ак- i 
I куратно сложим и опре- I 
I делим лучших игроков. | 
• Их и пригласим на после- . 
I дний, очный тур.

Ответы на конкурсные I 
задания присылайте по

I адресу: 620219, Екатерин- | 
1 бург, ГСП-153, ул. Тургене- |

ва, 13, Дом печати, 12-й 1 
этаж, редакция газеты | 

«На смену!» с пометкой ■ 
I «Кроссворд» или элект- I 

ронной почтой I 
chempionaf@nasmenu.ru. .

Напишите разборчиво I 
ваши имя, фамилию и | 

обратный адрес. 1 
I Справки по телефону: 
I 371-38-75, с 10.00 до 13.00. .

Призы
I Подведение итогов пя- i 
I того чемпионата состоит- ■ 
I ся в 2005 году, накануне I 
I 85-летнего юбилея газе- . 
I ты. В связи с этим событи- I 
I ем участники будут на- I 
' граждены фирменными : 
I призами «На смену!». С | 
I 2004 года учрежден приз i 
I «За волю к победе» им. ‘ 
I Андрея Беляцкого. Побе- I 
■ дители получат денеж- . 
I ный приз от постоянного I 
I спонсора чемпионата I 

турфирмы «Атлант».
I ПРИЗОВОЙ ФОНД - 

10 000 РУБЛЕЙ.
;_____удачм_____ ;
Ответы на кроссворд 

третьего тура
По горизонтали: 5. Тре

пел. 6. Виссон. 10. Диво. 11. 
«Игрушка». 12. Елец. 13. 
Фарси. 17. Офорт. 19. Ма
донна. 20. Меропа. 21. Воль
та. 25. Суворов. 26. Клара. 
27. Рабле. 30. Перл. 32. 
«Дачники». 33. Песо. 34. 
Скерцо. 35. Экивок. По вер
тикали: 1. Арго. 2. Сплин. 3. 
Астат. 4. Море. 7. Михаил. 8. 
Буффон. 9. Шеврет. 14. Се
местр. 15. Гарпиус. 16. Ан
тонов. 18. Фортуна. 22. Бал
кер. 23. Романс. 24. Вельсы. 
28. Одурь. 29. Чилим. 31. 
Лыко. 33. Пион.

^jp

|руднъш
ПРЕМЬЕРА

18,19,20 
ФЕВРАЛЯ .J

10.30
13.30

8
 Свердловский государственный

академический театр 
музыкальной комедии

19 и 20 февраля 2005 года 
ПРЕМЬЕРА 

Не пропустите новый музыкальный детектив 
__ Александра Журбина 

любящих
Благодарим за поддержку 
радио «Семь на 7 холмах», 
типографию «МИКОМ»

>ты продаются в кассе 
театра с 10 до 19 час, 
(тел. 371-08-32), через 

уполномоченных^

За минувшие выходные в Свердловской области произош
ло много пожаров, унесших с собой жизни людей.

В деревне Герасимовка 
Тавдинского района в вос
кресенье рано утром сгорел 
частный двухквартирный 
дом, при этом погиб один из 
квартиросъемщиков, не
трезвый гражданин Марко- 
деев 28 лет.

В поселке Сосьва Серовс
кого района на улице Кали
нина пожар стал причиной 
смерти хозяина квартиры в 
доме № 32 гражданина Аки
мова 1958 года рождения. В 
Ревде в субботу, 5 февраля, 
на улице Медеплавильщи
ков сгорели: дом, автомо-

биль, мотоцикл и их хозяева, 
Дрягин 1949 года рождения 
и его гражданская жена Ры
бина — 1955-го.

В Екатеринбурге 7 февра
ля на улице Избирателей, 65 
(Орджоникидзевский рай
он) горели дровяники в под
вале. При тушении пожара 
спасатели эвакуировали 130 
человек (среди них шестеро 
детей) по лестничным мар
шам, 18 человек спасли с по
мощью автолестницы и 
трехколенной лестницы. С 
диагнозом «отравление про
дуктами горения» в токсико-

центр пришлось отправить 
трех женщин. Пенсионерка 
Куликова 1924 года рожде
ния там скончалась.

В Октябрьском районе 
6 февраля после эвакуации 
30 жителей горящего дома 
на улице Ткачей пожарные 
обнаружили уже обгорев
шие трупы двух женщин, 
личности которых еще не ус
тановлены.

В Кировском районе в 
квартире дома на улице 
Сулимова от угарного газа 
погиб инвалид-пенсионер 
Ощепков. Причины всех по
жаров — неосторожное об
ращение с огнем пострадав
ших в состоянии алкогольно
го опьянения.

Майя БУНТОВА

^ГАЗПРОМБАНК
Уважаемые вкладчики банка и акционеры 

ОАО «Газпром»!
Для более удобного обслуживания наших клиентов Газпромбанк изменил 

режим работы по следующим адресам:

ул. Мичурина, 31
В рабочие дни с 9.00 до 18.00 ч„ 

перерыв с 13.00 до 14.00 ч.

ул. Вайнера, 21
В рабочие дни без перерыва с 9.00 до 19.00 ч.; 

в субботу без перерыва с 11.00 до 16.00 ч.

В любом из этих отделений Вы можете открыть вклад, сделать денежный 
перевод, воспользоваться потребительским кредитом или получить дивиденды.

Все действующие вклады доступны в любом офисе Банка, независимо 
от того, где они были открыты.

Мы всегда рады видеть Вас!

ТЕАТР ДРАМЫ 
9 февраля 
ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ 
18.30 
10 февраля 
ДЕРЕВЬЯ
УМИРАЮТ СТОЯ 
18.30

КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР
9, 10 февраля
ПОЧЕМУ-ПОТОМУ
10.30, 12.30

ТЮЗ
9 февраля
УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВОЙ 
18.00

ПРАВОСЛАВНЫЙ ТЕАТР 
лаборатория 
драматического искусства 
им. Михаила Чехова 
10 февраля 
МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ 
18.00

ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

9, 10 февраля
НОЧЬ 

ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ 

18.30

КОЛЯДА-ТЕАТР 
(пр. Ленина, 69/10) 

9 февраля 
МАДАМ РОЗА 

18.30 
10 февраля 

КЛАУСТРОФОБИЯ 
18.30

ФИЛАРМОНИЯ
9 февраля
РОМАНС И ПЕСНЯ
15.00

Готовь сани летом, а ТЕПЛОХОДЫ — зимой.

ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Открыта продажа теплоходных 
круизов по Волге

Без посредников Й
1 ййй т,
я Продам дом (150 км от Екатеринбурга, Алапаевский р-н), баню, колодец, постройки, овощную 
яму, 15 соток, ц. 60 т. р., т. 381-39-05.
® Продам земельный участок в п. Южном (Арамиль), т. 210-48-70.
в Продам земельный участок с лесом (300 м от озера Таватуй), ц. 200 т. р., торг, т. 8-904-544-0732,
Ирина.
® Продам а/м «Тойота-Карина», 1993 г. в., все опции, т. 210-48-70.
® Продам а/м «Хонда-Сабер», 1996 г. в., весь электропакет, резина зима + лето, сост. хорошее, 
недорого, т. 8 (34368) 410-22.
® Продам диск сцепления «УАЗ-31514», ручки, двери «Люкс», новые, 2 ремня от ЗМЗ-409, катуш
ка зажигания ЗМЗ-409 и датчик коленвала ЗМЗ-409, т. 210-16-86, 8-922-215-37-91.
® Продам запчасти к «ГАЗ-69», стир. машину «Урал», бытовой дистиллятор, т. 335-02-93.
я Продам кухон. гарнитур (7 предметов), б/у, в хор. сост., недорого, т. 224-87-72.
я Продам пианино «Элегия» в хор. сост., т. 350-79-08, после 18.00.
я Продам фильтр для очистки воды «Арго», ц. 618 р., т. 225-04-50, с 13 до 19.00, Евгений.
я Продам детский спортивный комплекс (лесенка, катан, кольца, перекладина), б/у, в хор. сост., 
ц. 2500 р., т. 370-63-48, после 18.00.
® Продам детскую импортную ванночку, ц. 200 р., т. 224-22-49, после 17.00.
® Продам мониторы, б/у, в исправном состоянии, 15 и 14 дюймов, т. 242-57-18.
я Продам «Sony Playstation», виброджойстик, карта памяти 8 Мгб, 7 игровых дисков, 5 DVD, ко
робка чипованая, документы, т. 8-902-87-45-316.
я Продам холодильник «Юрюзань», 2-камерный, в раб. сост.; стир. машину «Урал» в раб. сост., 
все дешево, т. 355-18-70.
в Вяжу крючком головные уборы на заказ, т. 8-904-38-39-890.
я Продам британских котят с родословной, т. 8-902-84-55-811.
® Найден черный бультерьер, мальчик, на шее белое пятно, в ошейнике (в р-не ул. Малышева — 
Комсомольская), т. 261-03-97.
® В р-не ул. Восточной потерялась собака, кличка Нордик, похожа на спаниеля, длинные уши, 
коричневые брови, очень короткий хвост. Нашедшему — вознаграждение, т. 374-41-79.

ОП£РАТИ6НАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 

0 РЫНКЕ А 
БАНК0ВСШ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 07.02.2005 Г., 
средневзвешенный курс 

рубля на ЕТС составил 
28.1237 руб./долл. 

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 7.02.2005:

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 7.02.2005 на 15 часов:

USD (долл ар США)- 28.10 (Гран-банк) - 28.10 (Г азпромбанк)
EUR(EBPO) - 36.13 (Гран-банк) -36.29 (Северная казна)
СВР(англ.фунт)-52.10 (УБРиР)-53.50 (УБРиР)
KZT(100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк) - 21.55 (Уралтрансбанк)

1 австралийский доллар .... 21.5164
1 англ, фунт стерлингов......52.6338
1000 белорусских рублей.. 12.8903
10 датских крон.......................48.7412
1 доллар США.......................27.9833
1 евро...................................... 36.2831
100 исландских крон........... 44.8378
100 казахских тенге.............  21.5322
1 канадский доллар............  22.5417
10 норвежских крон............ 43.7430
1 сингапурский доллар..... 17.0922
1 новая турецкая лира..........21.1115
10 украинских гривен........ 52.6239
10 шведских крон...............  39.9225
1 швейцарский франк....... 23.2632
100 японских иен................... 26.7552
• Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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АВТОР «ВОЛОГДЫ» 
СВОЕ ДОКАЗАЛ

Надо же такому случиться: 
Владимир Николаев, бывший 
музыкант белорусского ан- 

с а м б л я 
«Песняры», 
автор все
народно лю
бимой песни 
« Вол о гда », 
попал в пе- 
р е д е л к у 
именно в 
Вологде, в 
которой Ни
колаев дав
но осел. 
Для пере

расчета пенсии вологодский 
собес потребовал с Никола
ева официальный перевод на 
русский язык названия одно
го из прежних мест работы - 
«Беларуская дзяржауная фи
лармония», который к тому 
же необходимо было заве
рить нотариально в Минске. 
Проблема решилась только 
после того, как местная газе
та посвятила бюрократам 
фельетон. Вырезку с фелье
тоном вложили в личное дело 
пенсионера - и только после 
этого назначили «песняру» 
пенсию.

ЛЕБЕДЕВ ГРУДЬЮ 
ЗА ГРУДНИЧКОВ

Распоряжением мэра Тве
ри Олега Лебедева в горо
де закрылись две молочные 

кухни и семь 
раздаточ
ных пунктов 
детского пи
тания. Сде
лано это, 
как подчер
кивается в 
приказе 
град о н а - 
чальника, «в 
целях соци
альной под
держки се

мей, имеющих детей первого 
и второго года жизни». Роди
тели малышей такую под
держку «оценили» протес
том, который поддержала 
областная прокуратура. Од
нако решение до сих пор не 
отменено.

НЕ БОЛТАЙ!
В одной из крупнейших 

российских нефтяных компа
ний ужесточение режима: в 

головном 
офисе «ЛУ
КОЙЛа» со
трудникам 
запретили 
вносить мо
бильные те
лефоны. Те
перь их ос
тавляют при 
входе в спе- 
циальных 
ящиках. 
Объяснения

туманны: мобильники-де от
влекают от работы и вредны 
для здоровья. Но, похоже, ви
новат прогресс: теперь в те
лефонах есть фотокамеры, 
которыми можно, например, 
отснять какие-то документы...

Максим БРУНОВ.

ТВ-БАРАХОЛКА
ЕЖЕГОДНЫЙ ОБОРОТ ТЕЛЕМАГАЗИНОВ ПРЕВЫСИЛ 
700 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ!

Удивительное, как говорится, рядом. По 
данным экспертов агентства Росбизнескон
салтинг (РБК), одним из самых быстрора
стущих рынков в России является сфера те
лемагазинов - система продажи населе
нию товаров посредством рекламы в теле
эфире.

Объемы продаж этой отрасли превыси
ли в 2004 году 20 миллиардов рублей, то 
есть 700 миллионов долларов. А доля в 
рекламе ТВ оценивается в 52-55 процен
тов, особенно если дело касается регио
нальных каналов. Ежегодный прирост при
былей отрасли колеблется между 60 и 70 
процентами - рекордные темпы!

Наша радость за успехи столь успешно
го бизнеса отравлена лишь одним: значи
тельная часть ассортимента телемагази
нов - откровенная кустарщина, не соответ
ствующая никаким сертификатам (хоть ин
формация об их наличии неизменно при
сутствует на экране). А уж как потреби
тельские качества разнятся с содержанием 
рекламы - это вообще песня! Очень 
многие товары из телемагазина чем-то на
поминают ассортимент знаменитой Суха
ревки, воспетой знатоком московского дна 
Гиляровским.

Товары из телемагазинов можно поде
лить на четыре категории: фармацевтиче
ские средства, бытовая техника, предметы 
интерьера и украшения. Первое место в 
отрасли (около 40 процентов рынка) уве
ренно держат шедевры фармацевтики. 
Среди оных в России лидируют средства 
для похудения и препараты для ослабления 
наркотической и алкогольной зависимости. 
Цена их в среднем колеблется вокруг 6 ты
сяч рублей за курс, что для страны со 
средней зарплатой в 3 тысячи немало.

Старший научный сотрудник Института 
фармацевтики РАН, кандидат биологиче
ских наук Владимир Легких устало повто
ряет:

- Ну, с «прими - похудеешь» все ясно. 
Тут все на самовнушении основано, а в 
таблетки (мы по собственной инициативе 
протестировали 21 препарат, рекламируе
мый по телевизору) можно хоть толченый 
мел класть. Недаром сертифицируются они 
не как медикаменты, а как биологически 
активная добавка, не требующая никакого 
контроля. Красная цена им - рублей де
сять, не больше.

Гораздо интереснее, по мнению 
доктора, панацеи от алкоголизма. Они да
леко не столь безобидны, потому что в ос
нове их лежит сильнодействующий тран
квилизатор вкупе с сильным рвотным, акти
визирующимся при контакте с алкоголем. 
В сущности, они должны продаваться стро
го по рецепту врача. Но добавьте в них 
группу витаминов «В» в лошадиной дозе - 
и вот они уже стали безрецептным препа
ратом, годным к свободной продаже. Пом
ните рекламный текст-завлекалочку «Мож
но применять без ведома пациента»? Так

вот, имейте в виду: это преступление, в 
случае смерти пациента (а это совсем не 
исключено) «доктору» светит полноценный 
срок за непредумышленное убийство.

Бытовая техника, реализуемая через те
лемагазины, тоже вызывает изумление у 
экспертов. Фантастическим агрегатом бу
дущего, по сравнению с которым межпла
нетный шаттл - тьфу, технари считают ав
томобильные пылесосы, которые работают 
на батарейках (6 вольт) и пр5

и этом умудряются развивать мощность 
до 1300 ватт (так говорится в рекламе). С 
точки зрения преподавателя МИФИ Игоря 
Стеклова, тут явно не обошлось либо без 
магии, либо без «холодного» ядерного син
теза - иначе такой результат немыслим...

Поразило специалистов совсем свежее 
предложение телемагазинов, представляю
щее собой гибрид медицинской и бытовой 
техники, - некая «английская» ванночка для 
ног, выводящая из организма токсины. Не
известный гений взял небольшой пластмас
совый тазик, привинтил к нему кипятильник 
и положил на спираль прибора таблетку 
стрептоцида. В результате при нагревании 
вода постепенно окрашивается в мутнова
то-желтый цвет, изображающий выведен
ные токсины.

Впечатляют также наборы «швейцар
ских ножей из хирургической стали с ла
зерной заточкой» по 1999 рублей за 5 
штук. Оказалось, что НИИ стали и спла
вов уже создал коллекцию из таких суро
вых предметов - для смеха. Сотрудники 
НИИ в часы досуга спорят, можно ли пе
реводить клеймо made in China как «сде
лано в Швейцарии» и следует ли считать 
промышленную упаковочную жесть «хи
рургической сталью». Рядом с чудо-ножа- 
ми лежат наборы терок для овощей по 
999 рублей - из того же материала и то
го же качества, то есть практически одно
разовые. Единственный прецедент уголов
ного преследования за продажу этой дря
ни был зафиксирован в Краснодарском 
крае в начале прошлого года - и то лишь 
потому, что в телемагазине отоварилась 
жена одного из руководителей местного 
УВД.

Велика и разнообразна семья универ
сальных спортивных тренажеров, предлага
емых по телевидению - в нее сейчас входит 
до 90 наименований различных разрабо
ток. Но если нормальный велотренажер 
стоит от 1 до 2 тысяч долларов, то его са
мозваный родственник обходится всего 
лишь в 300 долларов. Однако на деле его 
цена - никак не более 50 баксов, потому 
что десяток трубок, свинченных на плат
форме и основанных на принципе аморти
зации полимера, не могут обходиться про
изводителю дороже. Хитом среди «универ
сальных спортивных тренажеров» сотруд
ники Института лечебной медицины едино
гласно признают обычный гимнастический 
обруч из гибкого пластика, обшитый мах

ВЫПУСК

ровой тканью - его продают по 3 тысячи 
рублей! Рекламирует его отечественная 
звезда бодибилдинга Владимир Турчин- 
ский...

Невероятную популярность в народе 
приобрели в 2004 году надувные кровати, 
кресла и диваны - их телемагазины прода
ли по стране на сумму более 39 миллио
нов долларов (данные агентства РБК)! Если 
верить рекламе, это удивительно прочные 
и практичные предметы из экологически чи
стых материалов, и всего-то по 4-5 тысяч 
рублей за штуку. И тут автор может поде
литься личным опытом, потому что попал в 
число идиотов, поверивших телеобъявле
нию. Месяц кровать вела себя прилично и 
исправно накачивалась встроенным ком
прессором. Но затем коварный предмет 
самостоятельно порвался в 6 местах - ра
зошлись швы. Не знаю, из какого именно 
«экологически чистого материала» кровать 
сделана, но запах химии при контакте с 
водой с головой выдает нестойкие сорта 
полимера.

Особая статья - ювелирные украшения, 
продаваемые через сеть телемагазинов. С 
2000 по 2004 год было заведено всего 16 
уголовных дел, связанных с незаконной 
реализацией колец, серег, кулонов и про
чих побрякушек из драгоценных металлов. 
Следствие по всем делам установило, что 
продавались изделия из низ,к,осрртнрг,о,зо7
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лота (серебра), не соответствующего ука
занной пробе. Качество ювелирных работ 
вообще не выдерживает никакой критики, 
а «драгоценные камни» на поверку оказы
ваются дешевой подделкой либо искусст
венно выращенными клонами природных 
камней - особенно это касается «брилли
антов» и «изумрудов». Тем не менее биз
нес процветает и объемы продаж неук
лонно повышаются из года в год. В пос
леднее время появился новый феномен се
тевого маркетинга - золотые кольца с вы
гравированной молитвой (рекламирует не
кто бородатый в рясе с крестом на груди, 
но официальная Церковь отрицает свою 
причастность к этой афере) и медальоны 
со знаком Зодиака, «заряженные профес
сиональным астрологам и магом специ
ально для Вас» - по двойной (тройной) це
не.

Как долго будет работать эта ТВ-Суха- 
ревка, сказать трудно. Учитывая гигантские 
прибыли трейдеров и доходы каналов от 
рекламных поступлений, прикрыть бизнес 
будет нелегко. Да никто особо и не пыта
ется бороться с индустрией мошенничест
ва, хотя в ассортименте телемагазинов по
падаются не просто бесполезные и нека
чественные, но и попросту опасные для 
здоровья товары.

Филипп НЕВЕРОВ.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
Юрист Московского фонда защиты прав потребителей Андрей СЕЛЕЗНЕВ:
- Решившись связаться с телемагазином, вы должны осознавать, что вступаете в от

ношения с организацией, которую потом едва ли отыщете в случае каких-либо проб
лем. Мы часто сталкивались с тем, что рекламодатель • это просто склад с, допустим, 
кухонными комбайнами. Чаще он вообще не имеет права на розничную торговлю, а 
располагает только сетью разъездных агентов. В суд подавать не на кого, возвратить 
бракованный товар некуда...

К нам в месяц обращаются до сотни граждан, которые обожглись на телемагазинах, 
но на моей памяти ни одного судебного слушания инициировать не удалось - ответчик 
как бы вообще не существует в природе. А телеканал, который размещал рекламу, по 
закону вообще никакой ответственности за рекламируемый товар не несет. Вот и по
лучается, что человек остается наедине с купленной рухлядью.

ИЗ ГЛУБИНКИ . . . . . . . . . . . . . . -. . -. . . . . . . . . -. . . -. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . -. . . . . . . . . . ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ
УДАВ СТЕПНОЙ, ПАУК ЛИХОЙ

К сведению патриотов и фут
болистов: в городе Вологде жи
вет попугай по имени Арик, ко
торый знает наизусть слова 
российского гимна. Этим вряд 
ли может похвастаться даже по
пугай Михалкова (если он, ко
нечно, у Сергея Владимировича 
есть). Тем более что попугаю 
Михалкова, пожалуй, пришлось 
бы учить все три варианта гим
на, а это не под силу ни чело
веку, ни птице.

Попугай Арик живет в квар
тире Виктора и Евгении М., где 
корреспондент местной газеты 
«Хронометр» насчитал аж 138 
птичек, в основном попугаев. То 
есть, если Арик вдруг забудет 
слова гимна или какой-нибудь 
задушевной песни, тут есть кому 
их напомнить.

Попугай тем и хорош, что с 
ним можно доверительно по
болтать или спеть дуэтом. Тем 
он и отличается, например, от 
аквариумных рыбок, от которых 
даже после угощения слова не 
добьешься. Как, впрочем, и от 
змей, белок, черепах, хорьков и 
тарантулов, проживающих на
ряду с рыбками в квартире жи
телей города Кемерово Алек
сандра и Елены П. Рассказывая 
об этом домашнем зоопарке, 
газета «Томь» упомянула о лю
бопытном случае. Однажды 
квартиру супругов П. попыта
лись обокрасть, но 
едва домушник пе
реступил порог, 
как на него бро
сился степной удав. 
Вор от испуга по
терял сознание, и 
вернувшийся хозя
ин застал его ле
жащим на полу, 
ногами на восток. 
Удав же находился 
в сознании и был 
готов к следствен
ному эксперименту. 
Однако Александр 
милицию вызывать 
не стал, полагая, 
что вор, испытав 
такой шок, непре

менно ступит на честный путь.
Выходит, держать в доме сто

рожевого удава полезнее чем 
собаку. Имеется в виду обыч
ную собаку, а не летучую. Ле
тучих собак держит в квартире 
житель города Иваново Павел 
К. Наверное, они все время па
рят под потолком, иначе как им 
разместиться в комнате, где по- 
хозяйски расположились пито
ны, хамелеоны, вараны и юный 
крокодил Гена, который, гово
рят, должен вырасти до трех ме
тров. Кто это говорит? Кто-то из 
попугаев...

Местные газеты полны рас
сказов об экзотических живот
ных, которыми в отсутствие до
машней скотины обзаводятся 
горожане. Тем, кто им завидует, 
надо учесть, что с этими сожите
лями уйма хлопот и что они но
ровят съесть если не хозяев, то 
хотя бы друг друга. Так, в горо
де Орле у Константина К., по
мимо прочей нечисти, коротают 
дни пауки-птицееды, любимым 
лакомством которых служат с 
трудом раздобытые хозяином 
мадагаскарские тараканы, гро
мадные и шипящие. Спрашива
ется, почему бы паукам не за
морить червячка нашими обыч
ными тараканами? Или в Орле 
с ними уже проблемы?

Борис БРОНШТЕЙН.

Ну, за попугая Арика!

НОРМАЛЬНО, ГРИГОРИЙ?
ОБЛИК ПЕТЕРБУРГА ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ ИЗМЕНИТСЯ УЖЕ ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ

Когда теперь в Питере что-то 
горит или рушится, горожане пе
решептываются: освобождают 
«пятно под застройку». В спаль
ных районах с новым строитель
ством давно не церемонятся - 
возводят автостоянки и развлека
тельные комплексы прямо перед 
окнами жилых домов. А вот в 
центре города, взятом под охра
ну ЮНЕСКО, менять ландшафт 
вроде бы запрещено. Поэтому 
его меняют только с пожарами. 
Или со скандалами.

В прошлом году такой скандал 
разразился вокруг Михайловско
го сада, где собрались строить 
суперэлитное жилье. В Комитете 
по охране и использованию па
мятников божились, что никогда 
не давали на это разрешения. Но 
в декабре прошел конкурс проек
тов (самым «экстремальным» ока
зался дом, вплотную примыкаю
щий к Русскому музею), и вопрос 
о будущей стройке был практиче
ски решен. Теперь вот страсти бу
шуют вокруг Таврического сада.

Таврический дворец сооружен 
в конце XVIII века для князя Гри
гория Потемкина-Таврического 
(сейчас в нем заседает Межпар
ламентская ассамблея стран 
СНГ). Рядом под руководством 
англичанина Уильяма Гульда раз
били большой, красивый сад, по
строили теплицы, где разводили 
цветы, и оранжерею для пальм, 
лавров и олеандров. Позже воз
вели выставочный павильон Им
ператорского общества садовод
ства, который при советской вла
сти стал кинотеатром «Ленин
град». Несколько лет назад двор
цово-парковый ансамбль офици
ально признан объектом истори
ческого и культурного наследия 
федерального значения. То есть 
здесь категорически нельзя ниче
го менять.

Вот он, дворец князя Григория Потемкина-Таврического.

Но ведь жизнь-то решительно 
меняется! А город, как заявил гла
ва Комитета по градостроительст
ву и архитектуре Александр Вик
торов, «не консервы», его надо 
улучшать. Вдохновленные таким 
сравнением, сразу три строитель
ные фирмы взялись активно обуст
раивать сад Гульда. Так, фирма 
«Профит» намерена превратить 
«Ленинград» в молодежный досу
говый центр с боулингом, картин
гом, кафе и современным киноте
атром. Фасад будет сохранен, а 
территория - благоустроена. Воз
ражений против такого проекта 
нет ни у кого.

Вместо городка детских ат
тракционов «Невская строитель
ная компания» собирается возве
сти крытый каток из стекла и кам
ня. Злые языки уже называют это 
сооружение «колбой» или гибри
дом торгового павильона и кофе
варки. Здание высотой в 10 мет
ров будет выходить на застроен
ную по канонам классицизма По

темкинскую улицу и начисто убьет 
очарование старого Петербурга. 
Тем не менее строительство уже 
начато.

Но если с катком (подарком 
самого «Газпрома»!), похоже, 
придется смириться, то планы 
ООО «Базис» повергли в шок 
всех петербуржцев. Теплицы 
обанкротившегося кооператива 
«Цветы» (говорят, что банкротству 
сильно поспособствовали мест
ные власти) перешли городу, поз
же перепродавшему участок тому 
самому ООО. Парники дельцам 
даром не нужны. А вот земля 
здесь такова, что позолота на по
дошвах светится. И лучшее при
менение для такой земли - конеч
но же, строительство парочки 
элитных жилых домов, где один 
квадратный метр площади потя
нет эдак тысяч на 20 долларов.

Проект 6-этажек высотой в 17 
метров «Базис» уже представил 
питерским архитекторам. У тех 
просто челюсти отпали: новые до

ма разрушают весь парковый ан
самбль! На что руководство КГА 
хладнокровно заметило: «Не стоит 
преувеличивать значение Царско
сельской оранжереи!» Генераль
ный директор ООО Геннадий Ка- 
банченко тоже, естественно, счи
тает, что «полуразрушенные теп
лицы не украшают парк». И, со
славшись на то, что парники - это 
все-таки собственность его компа
нии, скромно добавил: «Возмож
ность и параметры будущего стро
ительства должен определить ко
митет по охране и использованию 
памятников и Министерство куль
туры России. А в градостроитель
ном регламенте, который разра
батывают в КГА, четко пропишут, 
что и как мы можем сделать...»

Официально процесс перего
воров и согласований еще не на
чат. Но и ежику понятно, что, вла
дея бесценным куском земли, 
фирма обязательно найдет ему 
деловое применение. Не жилье, 
так гостиница, не гостиница, так 
развлекательный комплекс или 
бизнес-центр... В общем, в любом 
случае потесниться князю Григо
рию Потемкину-Таврическому 
придется. И не таких уплотняют! 
Ведь строят же жилой дом на са
мой Дворцовой, впритык к Глав
ному штабу. И даже директор Эр
митажа Михаил Пиотровский ни
чего поделать не смог.

В сегодняшнем Питере остает
ся удивляться только тому, что но
вые русские до сих пор не пере
купили и не востребовали двор
цово-парковые ансамбли Петер
гофа и Царского Села. Там ведь 
столько многоэтажек можно по
настроить! Хотя можно предполо
жить, что тайные переговоры с ус
тупчивым правительством города 
уже ведутся.

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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ГЛАВНОЕ, ВЫИТИ С ВЕСЕЛЫМ ЛИЦОМ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

На прошлой неделе президент 
России отклонил принятый Думой 
еще в прошлом году Закон о 
противодействии терроризму. Что 
не устроило в нем главу государ
ства? три положения, которые 
руководивший разработчиками 
законопроекта спикер Б.Грызлов 
считал едва ли не наиважнейши
ми.

Во-первых, В.Путин не счел 
нужным ограничивать прессу в ос
вещении терактов. Во-вторых, не 
согласился с тем, что родственни
ки террористов ни при каких ус
ловиях не могут считаться их жер
твами. Наконец, поставил под со
мнение такой постулат: «Инфор
мирование общественности о 
терактах осуществляется только в 
формах и объеме, определяемых 
руководителем оперативного 
штаба». Казалось бы, обычная 
законотворческая рутина: законо
датель погорячился, президент 
вовремя его поправил. Если бы не 
одно «но»...

В свое время авторы нашумев
шего законопроекта к месту и не 
к месту ссылались на президента: 
мол, именно его жесткие установ
ки на всеобщую борьбу с терро
ризмом заставляют жертвовать 
некоторыми демократическими 
завоеваниями. Выходит, Грызлов с 
соратниками брали думское 
меньшинство и общественность 
«на понт» (использую это выра
жение лишь потому, что вопрос о 

блатном жаргоне, укоренившемся 
среди обитателей Охотного ряда, 
на прошлой неделе тоже был 
предметом обсуждения)? Или с 
учетом обстановки в Кремле пока 
не решились завинчивать гайки? 
А репутация Грызлова и его зако
нотворцев - не Бог весть какая 
ценность...

В последнее время в чириканье 
на ветвях власти, право, очень 
трудно разобраться. Все гомонят, 
но попробуйте понять, за что же 
на самом деле выступают наши 
государственные мужи. В январе 
спикер Совета Федерации неод
нократно и очень страстно высту
пал против тех, кто требовал от
ставки правительства М.Фрадко
ва и привлечения к ответственно
сти авторов скандального закона 
об отмене льгот. И тоже намекал 
на позицию президента. А тут 
вдруг слегка прозрел. На про
шлой неделе в Санкт-Петербурге 
С.Миронов обескуражил неожи
данным вольнодумством. Вдруг 
выяснилось, что С.Миронов при
зывает «наказывать адресно»: ви
новат - в отставку, виноват - в от
ставку!

Или еще такая метаморфоза. 
После удивительно слаженной ра
боты правительства и депутатов 
над законом о монетизации воз
никла трещина в отношениях - да 
еще какая! Ставший знаменитым 
министр М.Зурабов, кажется, на
шел вместо себя более свежую 

кандидатуру на роль «чучела» для 
разбушевавшихся льготников: 
председателя думского Комитета 
по труду и социальной политике 
А.Исаева. Как заявил на заседа
нии Кабинета министр, если Иса
ева заменить на более адекват
ную фигуру, дело пойдет на лад. 
Вот, оказывается, где собака за
рыта. За что же вдруг такая неми
лость? Может быть, за то, что вче
ра г-н Исаев с азартом юного ти
муровца, проталкивал закон 
№122, расхваливая его на все 
лады, а сегодня с неменьшей убе
жденностью говорит о готовности 
его пересмотреть. Конечно, такие 
финты не всем нравятся.

Да уж, по части убежденности 
наши политики не знают равных! 
Не беда, что их воззрения меня
ются чуть ли не каждодневно на 
180 градусов. Главное - это пред
ставлять дело так, будто к преж
ним речам и идеям никакого отно
шения не имеешь. Кажется, сов
сем недавно наш министр оборо
ны жизнерадостно высказывался 
относительно перехода к профес
сиональной армии. Назывались 
даты, регулярно инспектировались 
части, вроде бы уже полностью 
укомплектованные контрактника
ми. Вот, дескать, за пару-тройку 
лет обкатаем организационные 
механизмы, чтобы потом распро
странить их на всю Российскую 
армию... Куда что делось. Такое 
ощущение, что министр Иванов 

сам себе скомандовал «Кругом!». 
На прошлой неделе в инспекци
онной поездке по Сибирскому во
енному округу министр с той же 
убежденностью заявил: «Сейчас 
перевод всей армии на контракт 
нереален». А не всей? А когда? 
Об этом уже речи нет.

Уловить логику в словах и дей
ствиях власти все труднее. Но, по
хоже, она в этом особенно и не 
нуждается. В правительственных 
кабинетах, в палатах парламента 
не стихает так называемый «ра
бочий гул». Кто-то с кем-то спо
рит, кто-то что-то поддерживает, 
но расслышать в этом бормота
нии нечто действительно важное и 
судьбоносное уже не представля
ется возможным. К реальной жиз
ни все это имеет весьма косвен
ное отношение. Государственные 
решения нынче принимаются в ти
шине других кабинетов. Там, воз
можно, тоже случаются дискуссии, 
но в своем кругу и вовсе не для 
публики.

А чтобы публика не совала 
свой нос куда не надо, ей можно 
подсунуть какую-нибудь животре
пещущую темку. Ну, например, 
устроить спор по еврейскому воп
росу. Это же беспроигрышное 
шоу! Какие тут пенсии, льготы и 
лекарства, если Россию надо спа
сать в очередной раз от сионист
ского заговора! А летом, если по
мните, когда самолеты падали и 
взрывы гремели, вся страна выяс

подытожим?=

няла, правильно ли Филипп Кир
коров обматерил журналистку 
или все же погорячился.

Начало февраля ознаменова
лось президентским указом об ат
тестации госслужащих. В Думе и в 
Совете Федерации поспешили 
объявить его «серьезным шагом 
на пути к оздоровлению управ
ленческих кадров в Российской 
Федерации». Дай-то, конечно, 
Бог. Хотя многие еще помнят, как 
в советские времена (идея-то не 
так нова, как кажется) проводи
лись эти самые аттестации - или 
формально, или чтобы избавиться 
от неугодных. Как будет на сей 
раз, жизнь покажет. Жаль только, 
что этот закон не распространя
ется на всевозможных политиков. 
Вот бы кого аттестовать надо! Раз 
уж выбирать не умеем...

ЭКО-НОВОСТЬ
НА СВОИХ
НОЖКАХ

Белгородский губернатор 
Евгений Савченко, давно «вою
ющий» с импортным продо
вольствием и особенно с так 
называемыми «ножками Буша», 
открыл в Новом Осколе оче
редной комплекс по производ
ству мяса птицы мощностью в 
50 тысяч тонн в год. Еще не
сколько объектов такого рода 
строятся. А в результате куря
тина на Белгородчине самая 
дешевая в России - 40-50 руб
лей за килограмм.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

И В ОГНЕ
НЕ ГОРИТ

Первую партию новых мате
риалов, пригодных для реше
ния проблем безопасности на 
атомных электростанциях, от
правили в Китай на строящую
ся Тяньваньскую АЭС работни
ки Боровичского комбината ог
неупоров. Как заявляют специ
алисты, разработавшие этот 
материал, изделия способны 
выдержать температуру свыше 
2,5 тысячи градусов и служить 
ловушкой для плавящейся мас
сы. В Боровичах надеются, что 
новая продукция комбината бу
дет востребована не только 
китайскими, но и отечественны
ми АЭС.

Виктор ТРОЯНОВСКИЙ.
ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД.
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О ЧЕМ ПРОМОЛЧАЛ «ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»
ПОЧЕМУ САМОЛЕТЫ И ВЕРТОЛЕТЫ ПАДАЮТ? НА ЭТОТ ВОПРОС ВСЮ ЖИЗНЬ ИЩЕТ ОТВЕТ ЛЕТЧИК И АКАДЕМИК ВЛАДИМИР ПОНОМАРЕНКО

О СОБЕСЕДНИКЕ
Из-под пера Владимира Пономаренко вышло несколько научно- 

популярных книг, щедро сдобренных автобиографическим материа
лом («Страна авиация: черное и белое», 1995; «Авиация. Человек. 
Дух», 2000; «В слове - позиция», 2004). Написано самим и в соавтор
стве более 250 научных статей, дюжина монографий, создано три 
десятка учебных пособий, компьютерных обучающих программ и 
учебных кинофильмов. Доктор медицинских наук, профессор, акаде
мик РАО, основатель научной школы, к чьим рекомендациям прислу
шиваются большезвездные генералы и ведущие конструкторы, в том 
числе создатели самолетов четвертого и пятого поколений, он начи
нал постигать психологию «человека летающего» с должности стар
шего врача 382-го истребительного полка авиации ПВО страны, ко
торый базировался в мало кому известной в те годы Ханкале. И уже 
тогда сумел добиться разрешения (представьте себе - от министра 
обороны Малиновского!) пройти обучение в объеме полного курса 
пилотирования истребителя.

В итоге он жизнь положил, чтобы убедить непосвященных: в каби
не самолета человек меняется. Небо - это не Земля. И привычный 
аршин земных представлений не годится, чтобы оценить поведение 
пилота в воздухе. Летчик часто является носителем ЧП, но очень ред
ко его источником - к такому выводу Владимира Александровича 
Пономаренко подвели результаты многолетних исследований в обла
сти «человеческого фактора». А сама практика расследования ЧП и 
катастроф в авиации, по его мнению, нуждается в смене формаль
но-логических принципов на социально и психологически ориентиро
ванные.

- «Черный ящик» - это, конечно, 
важно. Но бортовые самописцы 
фиксируют лишь то, что человек 
сделал: штурвал повернул, кнопку 
нажал, автоматику выключил... А 
мотив действия? Не поняв его, в 
катастрофе не разберешься и вы
вода точного не сделаешь.

- Очень много вопросов и даже 
легенд породила трагическая ги
бель под Псковом аса морской 
авиации Тимура Апакидзе. Он са
жал машины на палубу в архи- 
сложных условиях. А тут, каза
лось бы, хорошо знакомый аэро
дром, обычный показательный 
полет...

- Апакидзе был человеком го
сударственного ума. И себя, и 
подчиненных стремился поддер
живать в боевой форме. Фана
тично отрабатывал приемы воз
душного боя. В том числе и осо
бый режим захода на посадку. 
Его начали применять еще в Ка
буле. Одно время там стали сби
вать наши самолеты прямо над 
аэродромом в момент посадки, 
из переносных ракетных комплек
сов. Й наши в ответ на это меня
ли глиссаду - не три градуса, а 
тринадцать. Камнем падали на 
полосу. Раз - и с переворотом 
сел. При таком маневре стрелку 
со «Стингером» труднее прице
литься и от ракеты можно манев
ром уйти.

Этот режим Апакидзе отраба
тывал десятки раз. Но на боль
шой перегрузке самолет резко 
тормозится, теряется скорость. 
Если чуть-чуть запоздать, машина 
сваливается в штопор или оказы
вается в состоянии «парашютиро
вания». А причиной может стать, 
скажем, изменение погоды. Апа
кидзе, возможно, не хватило од
ной секунды. Он видел, что начи
нается парашютирование. Под
дал движкам, но чуть-чуть не хва
тило времени. К тому же у него 
был другой самолет - не тот, на 
котором он всегда летал. В об
щем, судьба подловила.

- А в чем, на ваш взгляд, при
чины перманентных ЧП с верто
летами? Это явление уже стали 
называть «вертолетопадом».

- К сожалению, существует за
коренелое представление, что 
вертолеты - это более простые 
летательные аппараты, чем, ска
жем, самолеты. Соответственно 

отбор по здоровью идет не по 
первой графе, а где-то по пятой. 
И по здоровью, и по психологиче
ским качествам.

Считается, что вертолет в слу
чае чего может сесть где угодно. 
И очень часто их направляют по 
таким маршрутам, где радиотех
ническое обеспечение гораздо 
слабее. Получается, что условия, 
в которые нередко попадает эки
паж вертолета, в тысячи раз 
сложнее, чем те, куда попадают 
авиалайнеры. Ведь за лайнерами 
и диспетчеры следят, и локаторы, 
предусмотрен автоматический за
ход на посадку, сигнализация 
опасного сближения в воздухе... 
На вертолетах ничего подобного 
нет.

Второе существенное обстоя
тельство состоит в том, что наши 
военные вертолеты (Ми-28, К-50 
«Черная акула», Ми-24 и Ми-28) 
сегодня оснащаются практически 
таким же вооружением, как ис
требитель. Поэтому к нему требо
вания как к истребителю. Соот
ветственно и отбор сюда должен 
быть столь же строгий - как по 
здоровью (не ниже второй графы), 
так и по психологическим крите
риям.

- Надеюсь, к вашим словам 
прислушаются. Но это дело по 
меньшей мере завтрашнего дня. 
А как прокомментируете послед
ние громкие катастрофы - в том 
числе те, в которых погибли гу
бернаторы Лебедь и Фахрутди
нов?

- Подобные летные ЧП проис
ходят в условиях потери про
странственной ориентировки. 
Вертолетчики имеют зачастую 
низкую подготовку к полету по 
приборам, а летают они сейчас, 
особенно при выполнении ком
мерческих рейсов, в сложных ус
ловиях. Противоречие, часто ста
новящееся роковым. Вертолеты 
гибнут из-за того, что цепляют 
ЛЭП, врезаются в горы и даже 
сталкиваются друг с другом при 
заходе на посадку...

Вообще фамильярность в от
ношениях с вертолетом стала со
всем уж запредельной. Считает
ся, что вертолет все может. Они 
возят на рыбалку, на охоту, с 
вертолета стреляют оленей, вол
ков, лис... Нарушают все, что 
только можно: открывают двери в 

воздухе, за ноги держат стрел
ков, а те еще и пропустили с де
сяток рюмочек... Да еще и верто
летчикам плеснули. И кое-кто эту 
дурь не прочь преподносить как 
«профессионализм». Стоит ли 
удивляться, что за год мы теряем 
до 20 и более вертолетов? А 
ведь профессионализм - это пре
жде всего личность, это культура, 
это мастерство, помноженное на 
ответственность и организован
ность.

- Однако все чаще мы видим 
отношение к вертолетчикам как к 
заурядным извозчикам, как к 
низшей авиационной расе...

- Вертолетные отряды - а это 
нынче, как правило, ОАО и ЗАО 
- в большинстве своем очень бед
ные. Они не имеют достаточных 
средств на обеспечение и на про
фессиональную подготовку. Нет 
денег на тренажеры. Экономят на 
метео- и радиообеспечении, им 
выключают приводные станции, 
если не была сделана предопла
та. Именно по этой причине про
изошла дикая катастрофа в Сиби
ри. Командир вертолета умоляет 
с маршрута: «Я - в облаках, дай
те радиолокационное сопровож
дение...» Ему говорят: а вы не за
платили. В диспетчерской аэро
дрома отказались включить ра
дионавигационное оборудование, 
чтобы помочь экипажу, попавше
му в сложные метеорологические 
условия! Все закончилось трагиче
ски - находившиеся на борту вер
толета погибли.

К чему я? Убежден, что, рас
следуя летное происшествие, нуж
но изучать и социально-психоло
гическую атмосферу, в которой 
жил, получал образование, пости
гал профессиональные навыки тот 
или иной пилот.

- Экипажи вертолетов нередко 
становятся заложниками тех VIP- 
пассажиров, которые оказывают
ся у них на борту...

- Если бы при расследовании 
летных происшествий учитывали 
все обстоятельства, влиявшие на 
полет и его подготовку, если бы 
наказывали не только пилотов, а 
всех, кто так или иначе провоци
ровал нарушение или просто за
крывал на это глаза, тогда, мо
жет, было бы меньше желающих 
«порулить» экипажем... Ведь в си
туации на Камчатке, где погиб гу
бернатор Сахалина, вертолет, 
который попал в туман, спокойно 
мог сесть и переждать, пока ту
ман рассеется. Но атмосфера на 
борту была такой, что экипаж не 
осмелился поступить благоразум
но. Как же: лучший летчик везет 
губернатора области...

- А что же мешает все эти об
стоятельства учесть при расследо
вании? Ведь как только случается 
ЧП, немедленно создается комис
сия, а то и не одна.

- Сейчас есть несколько изъя
нов в расследованиях. Когда лет
ное происшествие, образно гово
ря, «закрывают ямой», то есть 
сводят все к ошибочным действи
ям погибшего летчика (экипажа), 
мы продвигаемся к истине, может, 
на метр из ста, которые следова
ло бы пройти. А чтобы выйти на 
истину, установить главную причи
ну ЧП, надо расставить вопросы 
по широкому кругу, разные систе
мы затронуть. А у нас игнорируют 
то обстоятельство, что на безо
пасность полетов прямо и опо-

Владимир Пономаренко - летчик и ученый в одном лице.

средованно влияют до 700 факто
ров. И никакое, даже самое могу
щественное ведомство все объять 
не в состоянии.

- Да и всесильных ведомств 
давно в помине нет...

Нет и уже не будет. Но за- 
дачи-то остаются! К примеру, ис
следования двигателя на проч
ность. Способно это сделать ка
кое-то ОАО, недавно образован
ная частная компания? Конечно, 
нет! В наших условиях это должно 
оставаться уделом государства. 
Ведь авиация - это цвет нации. И 
авторитет страны, и оборона, и 
мобильность. А государство взяло 
и все с себя сбросило. У нас те
перь нет даже отечественной 
службы безопасности полетов! 
Есть лишь Международный авиа
ционный комитет - но это надна
циональный орган, он создавался 
в момент распада СССР и не мо
жет обеспечивать очень важных 
регулирующих функций.

- Каких, например?
- Например, навести порядок в 

сертификации. Раньше у нас бы
ли очень сильные службы безо
пасности. Своя служба, ведомст
венная, была во всех родах авиа
ции. Была также общегосударст
венная служба по военной авиа
ции, а применительно к граждан
ской - Госавианадзор. Тут были 
собраны высококвалифицирован
ные люди с очень приличным фи
нансовым обеспечением. Они 
пользовались большими правами 
- могли, в частности, выходить в 
правительство со своими предло
жениями.

В нынешнем МАКе, не спорю, 
тоже собраны лучшие специали
сты по летным происшествиям. Но 
они не обладают должными рас
порядительными функциями - мо
гут лишь выдавать рекомендации. 
Таким образом, настоящий конт
роль за безопасностью, контроль 
с «обратной связью», ослаблен. 
Нет реальной возможности да
вать предложения «наверх», ста
вить задачи, в том числе и для на
уки.

- А потребность в этом есть?
- Ситуаций таких сколько угод

но! Принимается в эксплуатацию 
новый (или модернизированный) 
самолет, есть новшество - надо 
все проверить, испытать. И конт
рольный орган должен ставить за
дачи по обучению, по специаль
ной подготовке летного состава. 
Добиваться создания тренажер
ных средств обучения, а кроме 
этого - анализировать все реаль
ные и потенциальные угрозы без
опасности полетов. Увы, такой си
стемы у нас нет. И неудивительно, 
что сейчас ни одной научной ра
боты по человеческому фактору в 
связи с авиапроисшествиями не 
ведется!

А между тем исследовать нуж
но и общечеловеческий, и личный 
факторы. При разборе летных ин
цидентов он играет очень сущест
венную роль. Мы по собственной 
инициативе уже несколько лет 
проводим специальные занятия с 
экипажами - разбираем посекунд
но все происходившее в кабине 
Ту-154, потерявшего пространст
венную ориентировку и разбив

шегося под Иркутском. Мы наби
раем экипаж и «летаем», сидя на 
стульях, - секунда за секундой 
проигрываем все психические со
стояния, что были в тот день на 
борту. Каждый кусок конфликта, 
который возникал у экипажа, мы 
разбираем, а остальные слуша
ют, какие причины привели к этой 
жуткой катастрофе.

- Это своего рода повышение 
квалификации для экипажей?

- Если хотите, да. При Между
народной Академии проблем че
ловека в авиации и космонавтике 
мы организовали Учебный центр, 
лицензировали его в Государст
венной службе гражданской авиа
ции и разработали методику пси
хологического моделирования 
развития летного инцидента. Ко
нечно, эти методы требуют полной 
откровенности и правдивости. Мы 
говорим об ошибках, которые 
имеют физиологическую природу. 
Человек в этих случаях неподсу
ден. Психологические разборы по
зволяют летчику больше раскрыть
ся, свободно обсуждать случаи, 
которые были с ним в полете. 
Главное, что он понимает: его ин
формация пойдет на пользу, а не 
будет использована в качестве 
обвинительного материала. Такой 
опыт, вынесенный из аварийных 
ситуаций, подкрепленный их науч
ным осмыслением, на мой взгляд, 
один из самых действенных мето
дов формирования человеческой 
и летной надежности.

Беседовал
Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.
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ЖЕНЯ РОДИОНО - ПЕРСОНА НОН ГРАТА
ПОХОЖЕ, В «РУССКОМ ВОПРОСЕ» НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ УКРАИНЫ МАЛО ЧЕМ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ПРЕЖНЕГО

Гости из Австралии улыбались совсем 
так же, как люди с картинок. Цветные бу
клеты одной из протестантских церквей 
«зеленого континента» были полны изо
бражениями таких вот улыбающихся, ухо
женных, полностью счастливых. Эти кни
жечки раздавали в школе. Школьники 
прослушали лекцию о радостном благопо
лучии за океаном, получили благотвори
тельный обед и подарки...

Обычная миссионерская акция. Тысячи 
их проходят сейчас по нашим городам и 
весям. Привычно настолько, что не замеча
ешь подспудную, но настойчивую мысль за
езжих протестантских проповедников: сча
стливо живут люди на другой земле, пото
му что вера там другая. А Русь сама обре
кла себя на жизнь неуклюжую, бедствен
ную. И кто же виноват, что ваши предки с 
тупым упорством защищали православную, 
а не иную отчизну?

Лекция шла, дети шуршали яркой пода
рочной упаковкой. А потом случился скан
дал - пикеты протеста у школы, возмущен
ная толпа на улице, письма в газету. Со
вершенно неожиданно для австралийских 
гостей, однако предсказуемо в данном 
конкретном месте. Потому что было это 
село Вольное. Большое село, раскинувше
еся у днепровского притока реки Самара, 
на старинных землях казаков-запорожцев. 
Когда-то здесь проходил Муровский шлях, 
путь набегов Крымской орды. Казаки пер
выми преграждали дорогу ордынцам. Те
перь через Вольное идет трасса Москва - 
Симферополь.

Туристы спешат на юг, давят на газ, им 
не заметен белый Поклонный крест, воз
двигнутый прошлым летом жителями села 
Вольное. Ставя крест, сказали: в память 
защитников православного Отечества со 
времен казачества до наших дней. Никто 
из днепропетровских чиновников, молив
шихся тогда на всесильного Леонида Кучму, 
не пришел на освящение Поклонного кре
ста. Потому что знали: в руках у сотен про
стых сельчан будет лик солдата чужой ар
мии, россиянина Евгения Родионова.

Казалось бы, что дела Вольному до рус
ского мальчишки Жени Родионова, казнен
ного чеченцами под Бамутом в не таком уж 
далеком 1996-м? Только и того, что не 
предал. Вытерпев изуверскую муку, не от
рекся от своей веры. Хотя мог сохранить 

жизнь, приняв мусульманство. Факт ар
мейского судебно-медицинского протоко
ла, больше похожий на святой апокриф, - 
даже обезглавленное тело девятнадцати
летнего Жени не рассталось с крестиком.

Прежняя украинская власть позволяла 
баловаться со словесами о единстве исто
рических судеб и братской дружбе русско
го и украинского народов. Хотя за послед
нее десятилетие русское образование на 
Украине было искоренено. Предмет «рус
ская литература» перестал существовать. 
С историей Великой Отечественной войны 
случилось то же самое. А из текста гого
левского «Тараса Бульбы» вычеркнуто лю
бое упоминание о русском имени. Так 
воспитали целое поколение - начав от 
скамьи первоклассника и закончив в сту
денческой аудитории. В результате очень 
многие молодые, даже на русскоязычном 
юго-востоке, стали недругами России. 
Одели оранжевый цвет и голосовали за 
Ющенко. Знали, что он получил благосло
вение Папы Римского, но не видели в том 
ничего странного и тревожного.

Впервые о Жене вольнянцы узнали от 
отца Георгия, настоятеля сельского храма, 
в недалеком прошлом - учителя русского 
языка и литературы. Очень точный виток 
биографии, характерный для востока Укра
ины. Рассказ о героическом подвижничест
ве российского пограничника как-то осо
бенно сильно поразил души земли каза
ков-запорожцев. крепкие, зажиточные хо
зяева, люди Вольного сразу и без колеба
ний приняли солдатского святого. Не кано
низированного, не признанного тогда еще 
иерархами Церкви - но истинно своего.

Никто не думал, что тут возможно та
кое. Что на фоне страстей о деньгах и зе
мельной собственности взметнется иная, 
высшая ценность. Сотни шли в крестном 
ходе. Фермеры, учителя, женщины и дети - 
все с ликами Евгения Родионова. Его пер
вые иконописные изображения для военно
служащих России были отпечатаны на Дне
пропетровщине. Именно здесь впервые за- 
мироточила фотография героя. Украинские 
граждане, казаки Самарского полка обра
тились к Патриарху Московскому и всея 
Руси Алексию II с просьбой посодейство
вать в канонизации Родионова, ожидаемой 
всем казачеством Юга. Как родную приня
ли у себя маму Любовь Васильевну Родио-

Казненный под Бамутом российский 
пограничник Женя Родионов.

нову. Позже она признается, что в этом ук
раинском селе обретает покой.

Почитание воина-мученика стало мас
совым явлением на Присамарье. Добрые 
сердца называют это воспарением духа, 
злые - религиозной истерией. Днепропет
ровский митрополит Иреней, лично осве
щавший Поклонный крест, теперь не знает, 
как остановить процесс. Отец Георгий не 
устает повторять, что крест воздвигли не 
Евгению лично, а всем защитникам право
славия. Тем более что еще несколько лет 
назад киевское священничество предложи
ло установить общенациональный день по
миновения всех погибших за веру Христо
ву, за Отчизну, за други своя.

Подобные доводы еще больше бесят 
днепропетровское начальство, стремитель
но перекрасившееся из кучимистов в 
ющенковцев. События в Вольном совер
шенно не укладываются в оранжевую 
идеологию, и за это можно ответить. Об
ластной штаб люстрации, то есть провер
ки чиновников на лояльность победившему 
режиму, уже начал действовать.

Новый украинский президент больше не 

говорит о братстве. В его понимании сего
дняшние Россия и Украина - лишь деловые 
партнеры, ищущие выгод и готовые отвер
нуться, как только выгоды не станет. По-за- 
падному разумно. Жить в такой расчетли
вой логике наверняка будет удобнее. Един
ственное, чего их логика не сможет объяс
нить никогда, - почему не отрекся русский 
солдат Евгений Родионов. И зачем землю 
с его подмосковной могилы привезли к 
своему Поклонному кресту жители украин
ского села Вольное.

...Австралийские протестанты как нельзя 
вовремя пришли на помощь власти. Как 
сказал глава РУХа Ю.Костенко: «Наша 
главная сегодняшняя задача - окончатель
но промыть мозги Востока». Особо стоит 
отметить, что привезла проповедников 
дочь председателя сельского совета вете
ранов Ивана Хмары. Она давно эмигриро
вала - и вот вернулась, чтобы учить мятеж
ных земляков «истинному христианству». 
Только очень наивный сочтет такое случай
ностью. Сам пан Хмара стал записным 
противником православия. Говорит, что 
гости из Австралии - лишь первая ласточ
ка. Раздает старшеклассникам приглаше
ния посетить христианское молодежное 
объединение «Альфа и Омега» в Днепро
петровске. Чай, лекции, помощь в поисках 
работы и учебы, реформаторские коммен
тарии священного Писания...

Они решили покончить с образом Жени 
Родионова. Выбросить его из сознания мо
лодых. Сельский голова приказывает снять 
детей со школьных занятий и вести на 
встречу с австралийцами. Видимо, это важ
нее математики, биологии, физкультуры и 
труда. Школьная директриса вопреки мне
нию педагогического коллектива запрещает 
беседы о православных праздниках, зато 
охотно проводит хеллоуины.

Крестным стоянием жители Вольного 
уже предотвращали разрешенную админи
страцией акцию сектантского объединения 
«Церковь Христа». Сейчас громко протес
туют против новых визитеров, называя 
свои действия крепостью веры. В итоге се
ло разделено, как и вся Украина. На ка
зачьей территории старого Муровского 
шляха это последний русский рубеж.

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.

СОСЕДИ

АМЕРИКАНЦЫ 
ЗАРАБОТАЛИ НА ЧАЙ

Американская компания ALL 
Americas International Inc. выку
пила Самаркандскую чаеразве
сочную фабрику мощностью 
18,5 тыс. тонн расфасованного 
продукта в год. В стоимость 
сделки, помимо единовременно
го выкупного платежа в разме
ре 200 тыс. долларов, включены 
также инвестиционные 3,2 млн. 
долларов, которые пойдут на 
пополнение оборотных средств 
и техническое перевооружение 
предприятия. Кроме того, аме
риканцы обязались погасить 
кредиторскую задолженность 
фабрики в 3 млн. долларов.

Рустам ИБРАГИМОВ.
ТАШКЕНТ.

ДЕТЯМ БЬЮТ
ПО РУКАМ

Специальный закон о гаран
тиях прав молодежи на труд 
опубликован в туркменских 
СМИ. В частности, он запреща
ет заключение трудовых догово
ров с детьми, не достигшими 16 
лет, а 15-летние подростки мо
гут быть приняты на работу лишь 
при письменном согласии роди
телей и успешной учебе в шко
ле.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

ПЛАТИ ЗА ВЫВОЗ
Министерство энергетики и 

минеральных ресурсов Казах
стана предложило ввести по
шлину на экспорт нефтепродук
тов, что позволит стабилизиро
вать внутренний рынок. Рассма
тривается возможность введе
ния пошлин на вывозимые бен
зин, дизтопливо и керосин (по
стоянно), а также на мазут (в 
отопительный сезон).

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

- - . . . . . . . . . . ГРАНИЦЫ НАШИ ЛЮДИ

ЛОСКУТ ОТ ПЛАТЬЯ
Недавно финская организа

ция Pro Karelia собрала около 
100 тысяч подписей на своем ин
тернетовском сайте. Речь идет о 
претензиях на возврат Финлян
дии ее исторических территорий, 
в которые входят Печенегский 
район Мурманской области, го
род Сортавала, части Лахден- 
похского и Суоярвского районов 
Карелии, а также Выборгский и 
часть Приозерского района Ле
нинградской области.

«Девушка-Финляндия непол
ноценная - у нее не хватает ру
ки и оторвана часть платья», - 
жалуются ревнители границ. И 
требуют вернуть ей утраченное 
в 1940-м, после Зимней войны и 
мирного договора с СССР. Цена 
«девичьего подола» - корабель
ные леса, богатые лососем и фо
релью озера, кусок Ладоги. А 
также щебень, руды, торф, гра
ниты, золото и уран. Плюс - поч
ти 300 тысяч населения, часть 
которого исторически связано с 
Финляндией.

Официальные власти Финлян
дии не раз открещивались от по
добных претензий (на сей счет 
«ДБ» как-то даже опубликовал 
заявление посольства Финлян
дии в России). Однако чувства 
финских патриотов подогрелись 
в прошлом году, после передачи 
Китаю бывших российских ост
ровов. А ныне зажглись настоль
ко, что министр иностранных дел 
России Сергей Лавров был выну
жден заявить:

- Никакие российские терри
тории не могут быть переданы 
Финляндии, этот вопрос даже не 
обсуждается. Карелия - стратеги
чески важный регион, и прави
тельство намерено вкладывать 
серьезные средства в ее разви
тие. Партнерские отношения с 
Финляндией - одна 
из наших главных це
лей, но люди, кото
рые занимаются сбо
ром подписей по по
воду возвращения 
территорий, - прово
каторы.

Не готов посту
питься землей и 
принципами губер
натор Ленинград
ской области Вале
рий Сердюков, заме
тивший, что никто не 
собирается разру
шать границы госу
дарства. Консул 
страны Суоми в Пет
розаводске Петтери 
котилайнен уверяет, 
что здравомыслящие 
финны на это даже 
не претендуют. И ди
ректор Института 
Финляндии в Санкт- 
Петербурге Хелена 
Мелони убеждена: 
историю не перепи
шешь, хотя люди 
старшего поколения 
скучают по своей 
бывшей родине.

Впрочем, Выборг, 
находящийся на са

мой границе с Финляндией, уже 
давно и прочно обжит нашими 
соседями. И, похоже, финские ту
ристы ни за какие коврижки не 
захотят, чтобы он стал частью их 
собственной страны. Ведь это 
все равно что прийти к жене пья
ным и с любовницей.

Для большинства финнов Вы
борг - хороший «левак». Здесь 
можно было нарушить «сухой за
кон», пошарить по дешевым рын
кам, отдохнуть душой и телом. 
Недаром на погранпункте «Брус
ничное» - вечные пробки.

А с другой стороны, многие 
финны совершенно не жалеют, 
что остались без Выборга и Кан
далакши. Зато они сохранили 
собственный суверенитет. И за 
это безумно благодарны Ленину. 
Везде, где побывал вождь миро
вого пролетариата, - мемори
альные доски. По всей стране 
стоят памятники, открыты музеи 
Ильичу - ведь это он предоста
вил независимость Финляндии!

Что же касается россиян, то 
измученные жизнью и законом о 
монетизации льгот карельцы и 
обитатели Ленинградской обла
сти, безусловно, патриоты. Они 
категорически против передела 
границ. Но совсем не прочь за
косить под Ильича хотя бы и в 
роли финских сенозаготовите- 
лей. Или отправиться в Финлян
дию вместо древесины, золота, 
дичи и лосося. Жизнь в соседней 
стране, конечно, скучная (не в 
пример нашенской!), зато сыт
ная.

Беда в том, что на кусок рос
сийской земли претендуют мно
гие, а вот на ее сиротское насе
ление - никто.

Галина ПЕТРОВСКАЯ.
ВЫБОРГ.

Памятник Ленину в городе Турку.

ОХ УЖ ЭТА НАСТЯ!
СРАЗУ ТРИ НАШИХ ЭКС-СООТЕЧЕСТВЕННИКА, ПЕРЕБРАВШИХСЯ ЗА ОКЕАН, ПОЛУЧИЛИ ПРЕСТИЖНЕЙ
ШУЮ СТИПЕНДИЮ

Это настоящая сенсация, пото
му что стипендия Родса, дающая 
право учиться в знаменитом Окс
форде, - одна из самых престиж
ных и желанных для молодых 
американцев. Получить ее - дело 
труднейшее. Лишь 32 счастливчи
ка пробиваются ежегодно сквозь 
сито отбора - из десятков тысяч 
претендентов. За 100-летнюю ис
торию этой стипендии чуть боль
ше 3 тысяч человек стали члена
ми избранного клуба «Стипенди
ат Родса» (это почетное звание, 
кстати, остается на всю жизнь и 
предваряет все последующие 
ученые степени и титулы, вклю
чая самые высокие).

А если говорить о девушках, ко
торых допустили к суперконкурсу 
только в 1976-м, то в клубе всего 
356 американок. И вот такой ус
пех: стипендиатами Родса стали 
нынче сразу трое выходцев из быв
шего СССР! Лев Свиридов, Евгений 
Шендеров и Настя Пилявская, при
ехавшая в Штаты вместе с родите
лями из Одессы чуть больше десяти 
лет назад, даже не зноя английско
го... С ней-то корреспондент «ДВ» и 
встретился.

- Слов десять знала, не больше, 
- вспоминает Настя, которой было 
тогда 13 лет. - «Хелло!» да «сен- 
кью»...

В скромной квартире в Бостоне, 
где Настя живет с родителями, все 
стены увешаны портретами, эскиза
ми, рисунками. Настины папа и ма
ма - художники. Разбогатеть в 
Америке им явно не удалось, но 
сразу видно, что в этой семье дру
гие ценности.

- В Одессе мы жили очень бед
но, - продолжает Настя, - поэтому 
ехала сюда с каким-то летящим 
ощущением. А может, это мне про
сто казалось - ведь я даже на са
молете никогда до этого не летала.

Первые полгода, пока всей 
семьей Пилявские учили англий
ский, Настя в местной школе, что 
говорится, натерпелась. Подростки 
- народ не самый деликатный, мно
гие шутки и розыгрыши добротой 
не отличались. Она не была к это
му готова - в Одессе Настя счита
лась любимицей учителей, имела 
много друзей. И вдруг такое... Но 
деваться некуда, через год загово
рила, а знаний у нее оказалось 
столько, что учителя приходили кон
сультироваться. Через пять лет, ко 
времени поступления в универси
тет, она выбилась в первые учени
цы.

В прошлом году Настя окончила 
Бостонский университет. Она - ан
трополог. Почему она выбрала 
именно эту, прямо скажем, не са
мую престижную специальность? 
На этот вопрос она отвечает впол
не научно:

- Среди антропологов часто 
встречаются люди, живущие в по
граничных культурах. Особенно из 
эмигрантов. Так что все вполне 
объяснимо. А потом вдруг выясни

Настя с отцом, Александром Пилявским.

лось, что это страшно интересная и 
почтенная наука. Сейчас я занима
юсь Индией, до начала занятий в 
октябре в Оксфорде буду там в 
экспедиции. Ну разве это не сказ
ка?

Конечно, сказка: Индия, Окс
форд, престижнейшая стипендия... 
Для читателей, особено честолюби
вых, будет интересно узнать, как 
можно «дойти до жизни такой».

Отбор претендентов на 
стипендию - будто в отряд космо
навтов. Сначала пишется сочине
ние о себе любимом, которое на
зывается важно: «Интеллектуальная 
биография». Потом, что особенно 
проблематично, нужно собрать 8 
рекомендаций - от профессоров, 
преподавателей. Никто просто так, 
за красивые глаза, слова доброго 
не напишет - это вопрос собствен
ной профессиональной репутации. 
Документы отсылаются в комиссию 
штата, где отбирают самых перспе
ктивных. Нынче в Массачусетсе, на
пример, на эту стипендию претен
довали 45 человек, а для интервью 
пригласили лишь 13. И из них выби
рают одного-двух, которые едут на 
региональные интервью. Всего та
ких регионов в Америке восемь, ка
ждый выбирает по 4 стипендиата. 
Кстати, на северо-востоке США, 
где отбиралась Настя, столько зна
менитых университетов, что отбор, 
пожалуй, самый жесткий.

Когда она подавала документы, 
ее научный руководитель только го
ловой покачал: теоретически, 
дескать, все возможно, но на прак
тике добиться стипендии труднее,

чем в лотерею миллион выиграть. 
Он, кстати, сам когда-то пытался, 
потом его дочь пробовала - но без 
результата... В общем, когда объя
вили результаты, Настя даже пере
спросила: вы уверены, что речь 
идет именно обо мне? Хотя в глуби
не души она в себя верила. Комп
лекс отличницы, первой ученицы.

В том, что Настя прошла сквозь 
это игольное ушко, сыграло свою 
роль и то обстоятельство, что она 
уже не новичок в исследователь
ской работе. Пока училась в Босто
не, ухитрилась съездить в несколько 
экспедиций и подготовила моногра
фию. А еще у Насти просто глаза 
горят, когда она рассказывает о 
своих работах - это даже на самых 
бездушных и строгих экзаменато
ров действует.

- Россия меня очень интересует. 
Мой первый эксперимент с этногра
фией был именно там: после второ
го курса из Бостона летом я на 
свои деньги поехала в Псков, изу
чала жизнь монахинь в женском 
монастыре, иконопись, этногра
фию. Особенно занимал меня воп
рос религиозности среди молодых 
людей в постсоветское время, - 
рассказывает мне Настя.

- Что дальше? Слава, богатство, 
в общем, типичная «американская 
мечта»?

- Ну, если бы я думала про день
ги, я бы выбрала программирова
ние, право или медицину, скажем, 
стоматологию. Но я считаю, что на
до делать лишь то, что нравится. 
Это и есть мечта. Надеюсь, этому 
правилу я смогу следовать всю

жизнь. А вообще-то антропологи, 
, как монахи, дают обет бедности и 
I присягают странствиям...

Настя - отнюдь не идеалистка.
Просто она уже усвоила, что сего- 

> дня многие в Америке не понимают 
счастья как лишь материальный до
статок. Возможность заниматься 
любимым делом, не живя в бедно- 

. сти, - это, оказывается, тоже очень 
I немало. Здесь интеллигенты живут 
I не помпезно, их не особо видно, 

но у них «собственная гордость, на 
буржуев смотрят свысока». Это 

I можно понять, если знать, сколько 
энергии и времени эти люди потра- 

I тили на образование.
I Напоследок я спросил Настю, 
: чем американская интеллигенция 

отличается от русской. И опять по
лучил вполне взрослый ответ:

- Она больше делает, чем гово
рит и размышляет. Интеллигенция 
здесь жива и здорова, и без нее, я 
думаю, эта страна была бы гораз
до большим монстром, чем она 

: есть. Американские интеллигенты 
связывают Америку с остальным 
миром, потому что политики этого, 

: похоже, не хотят и не умеют де
лать.

А вот чего Настя не выносит, так 
, это пренебрежительного отзыва о 

своих родных местах. Особенно ко
гда наши бывшие соотечественники 
Россию «Рашкой» кличут. Они, ан
тропологи, очень щепетильны в вы
ражениях...

Степан НОСОВ, 
специально для «ДВ».

БОСТОН.
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И ВЫДУМКИ
ОБРОК ЗА ЛЕДОК

Безработные жители горных 
сел Львовской и Закарпатской 
областей решили погреть руки 
на холодной погоде. Поливая 
водой при минусовой темпера
туре крутые перевалы на меж
дународной трассе Киев - Чоп, 
ловкачи тем самым создают 
непреодолимые для больше
грузных автопоездов ледяные 
участки. А сами дежурят непо
далеку на тракторах. Дально
бойщикам ничего больше не 
остается, как обращаться за 
помощью к... виновникам их 
бед. Украинским водителям та
кая услуга обходится в 50-100 
гривен, а иностранным - уже в 
30-50 долларов.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ХОТЕЛА СЭКОНОМИТЬ 
НА НАРКОЗЕ...

Явившаяся на прием к сто
матологу пациентка решила сэ
кономить на обезболивании. А 
поплатилась врач. В самый не
подходящий момент пациентка 
от боли импульсивно сжала че
люсти. Да так сильно, что не 
только сломала сверло, но и 
прокусила стоматологу пальцы, 
после чего доктору пришлось 
брать больничный.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК - 

ОХОТНИК
ЗА БАКАМИ

В дачных кооперативах Ар
хангельской области - новая 
беда. Регулярным набегам гра
бителей нынче подвергаются 
баньки и сауны, из которых 
злоумышленники аккуратно 
вынимают исключительно баки 
из нержавейки. Счет, по скром
ным прикидкам, идет уже на 
десятки емкостей. После визи
тов воришек создается впечат
ление, будто баков в тех бань
ках никогда и не было. И глав
ное - никаких следов после се
бя не оставляют. За исключе
нием следов от ботинок боль
шого размера. Может, снеж
ный человек решил баки кол
лекционировать?

Виктор БЕЛКИН.
Архангельская область.

. . . . . . . . . . . . . . .  . . . . . . . . . . . . : КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ? =

ЗАЧЕМ АНТИКИЛЛЕР ПИЛ ВОДКУ
ДО 80 ПРОЦЕНТОВ БЮДЖЕТА РОССИЙСКОГО ФИЛЬМА ПРИНОСИТ ИМИДЖЕВАЯ РЕКЛАМА

В России вновь кинобум. Пос
ле пике, в которое спикировало 
«важнейшее из искусств» при 
переходе из социализма в капи
тализм (10 лет назад пять веду
щих киностудий страны выдали 
на гора всего три новые полно
метражные ленты!), российский 
кинематограф вновь карабкает
ся к вершинам. Во многом бла
годаря тому, что наши продюсе
ры открыли и стали осваивать 
голливудский способ финанси
рования производства - разме
щение имиджевой рекламы, 
«вплетенной» в сюжет.

К 2005 году оказалось, что до 
80 процентов бюджетов россий
ских фильмов и телесериалов - 
именно рекламные поступления. 
Нам это любезно сообщили в Рос
сийской ассоциации продюсерских 
центров (РАПЦ). А некоторые ком
пании-производители в порядке 
алаверды предоставили информа
цию о влиянии кинорекламы на 
увеличение своих прибылей.

Абсолютным чемпионом по ко
личеству рекламы на минуту худо
жественного фильма, по мнению 
экспертов РАПЦ, стал «Ночной до
зор». Однако конкретные данные 
создатели блокбастера разглашать 
категорически отказываются. В ли
дерах и милицейско-бандитская са
га «Антикиллер» и «Анти киллер-2» с 
Гошей Куценко в главной роли. Вы
яснилось, что основу бюджета из
начально составляли вливания фир
мы «Nemiroff», производящей водку 
разных сортов. Обратите внима
ние: когда герою Гоши Куценко 
требуется выпить, он неизменно вы
бирает именно «Nemiroff». Продю
серам это принесло порядка мил
лиона долларов.

А что получили водочные коро
ли?

- Вложения оказались более 
чем оправданы, - сообщил нам 
брэнд-менеджер «Nemiroff» Сер
гей Косарев. - После того как «Ан
тикиллеры» вышли на экраны и бы
ли растиражированы на видеокас
сетах, наша компания увеличила 
продажи продукции в России и 
странах СНГ почти в 2,5 раза. Мы, 
честно говоря, и сами не ожидали 
такого эффекта!

Второй по значимости спонсор 
«Антикиллера» - Panasonic. Там, 
если помните, по ходу фильма Ку
ценко то и дело тычет зрителю под 
нос ноутбук этой марки или звонит 
по своим бандитско-ментовским 
делам по соответствующему сото
вому телефону.

- Раньше Panasonic не делал 
серьезной ставки на свои сотовые 
телефоны на российском рынке 
сбыта, - призналась «ДВ» менед
жер компании «Central Placement» 
Ольга Баранова. - Нам удалось 
убедить людей вложиться в фильм, 
и теперь продажа сотовых телефо
нов - чуть ли не самый прибыльный 
сектор бизнеса японской фирмы.

Успехи в добывании рекламных 
денег так раззадорили продюсе
ров «Антикиллера», что они нача
ли перегибать палку: в одном из 
эпизодов Гоша Куценко прямым 
текстом транслирует слоган 
Nescafe: «Хорошее начало дня» - 
и настойчиво вертит перед каме
рой банкой с растворимым кофе.

Вообще топорность, с которой 
вкручивается реклама в киносюже
ты, порой угнетает. Сериал «Ка
менская» тоже создавался на день
ги рекламодателей, и в первую 
очередь за счет все того же 
Nescafe (помните бесконечные сто
ны героини о невозможности ра
ботать без кофе?) и мебельного 
салона «Эксклюзив» - поставщика 
диванов, кресел и прочего для се
риала. Как признаются продюсеры 
«Улиц разбитых фонарей», одна из 
серий была снята исключительно 
для того, чтобы получить деньги от 
сети залов игровых автоматов - 
там по ходу действия фигурирует 
симпатичный бомж, который ни с 
того ни с сего выигрывает джекпот. 
Но зато у зрителя появляется но
вое развлечение: смотреть фильм 
и радоваться, когда удалось засечь 
рекламную вставку. Тоже важно, 
особенно если учесть квелость сю
жета многих картин.

А первые попытки поправить 
финансовое положение путем 
product placement были зафикси
рованы в России в 1998 году. Ре
жиссер Алексей Балабанов рас
сказывал:

- Когда я снимал фильм «Брат», 
проект был, в сущности, малобюд
жетным. И если бы я не сумел убе
дить питерскую сеть магазинов 
одежды Littlewoods подключиться к 
финансированию, то еще неиз
вестно, потянул бы я картину или 
нет. Там, если помните, Данила 
Багров, получив деньги от брата, 
первым делом отправляется за по
купками, приодеться. В сценарии 
этого предусмотрено не было, но 
пришлось вставить кусок, потому 
что денег не было в принципе. Ну, 
лиха беда начало: в «Брате-2» уже 
был московский магазин «Крокус», 
«Аэрофлот» и водка «Столичная».

Создатели «Антикиллеров» режиссер Егор Кончаловский и актер Гоша Куценко просто так водку не пьют 
и по мобильным телефонам не болтают.

Но все-таки пионером отечест
венного product placement нужно 
считать не Балабанова, а леген
дарного Эльдара Рязанова, ре
жиссера картины «Берегись авто
мобиля». Он сам признается, что 
был заказ Горьковского автозаво
да на рекламу машины «ГАЗ-21», 
старой «Волги». Помните, как лихо 
Юрий Деточкин скакал на «Волге» 
по колдобинам, преодолевал 
склоны и демонстрировал могучую 
ходовую часть. Показательно, что 
тогда ГАЗ исправно расплатился с 
«Мосфильмом».

Понятно, что нам пока далеко 
до Голливуда с его шедевральным 
по напичканности рекламой 
Джеймсом Бондом. Когда агент 
007 пересел с Jaguar на BMW, 
немецкий автоконцерн отвалил аж 
31 миллион долларов, но зато ма
шина демонстрировалась в филь
ме в самых выгодных ракурсах. 
Сотовый телефон Ericsson, кото
рым пользовался Джеймс, принес 
продюсерам 11 миллионов долла
ров, а шведской компании - стре

мительный рост продаж, который 
заставил потесниться на амери
канском рынке средств связи тра
диционную Motorola. Ну а то, что 
любимый напиток суперагента 
всех времен и народов - мартини 
с водкой, знают уже несколько по
колений.

Случаются и казусные истории. 
Например, в культовой картине 
«Матрица» борцы за освобожде
ние человечества от тирании ком
пьютеров пользовались сотовым 
телефоном Nokia невиданной мо
дели. После выхода фильма на эк
раны люди ломанулись в магазины 
и стали требовать продать «теле
фон, как в «Матрице». А такого 
аппарата вообще не было в при
роде. Пришлось финской компа
нии срочно наладить производст
во новой серии.

Рассуждать на тему, вредит ли 
эта забава киноискусству, уже 
поздновато. Конечно, обилие рек
ламы в хорошем художественном 
фильме способно свести на нет и 
замысел режиссера, и игру акте

ров. Но снять хороший фильм без 
спонсорских средств невозможно, 
а бизнес есть бизнес. Поэтому не
плохо бы в кино ограничится зад
ними планами и короткими эпизо
дами (на профессиональном жар
гоне это называется «адресный 
фон»),

А телесериал - это, в сущности, 
суррогат кино, помесь бусрфонады 
с любительским театром, главная 
цель которого заключается в за
рабатывании денег. Низкое по 
сравнению с классическим кино 
качество сериалов позволяет без
болезненно напичкать ленту прак
тически любым количеством рек
ламы. Вопрос только в том, на
сколько органично это будет сде
лано. Если тонко и профессио
нально, то в итоге получается ше
девр телекомпании НВО «Секс в 
большом городе». А если по не
опытности грубо, то получатся 
клоны вроде «Бальзаковского воз
раста...» или «Холостяков».

Константин БЛАГОДАРОВ.
ышнгю! , в гау.Тннг.&Гвла

w это.
ВОИНА ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА =

СТАЛИНГРАДСКИЕ БУДНИ ГЛАЗАМИ РАЗВЕДЧИКА
ВЕТЕРАНЫ ПРОДОЛЖАЮТ ДЕЛИТЬСЯ ВОЕННЫМИ ВОСПОМИНАНИЯМИ С ЧИТАТЕЛЯМИ «ДВ»

Первое знакомство со Сталин
градом произошло у меня 30 сен
тября 1942 года. Темной осенней 
ночью, после боев на подступах к 
Сталинграду, наш 1-й дивизион 
87-го гвардейского артиллерий
ского полка в составе 39-й гвар
дейской стрелковой дивизии по
грузили на деревянную баржу и 
переправили на правый берег 
Волги.

Дивизия после переправы за
няла оборону в Краснооктябрь
ском заводском районе города. 
Рано утром командир дивизиона 
И.Д. Шарий поставил передо 
мной, начальником разведки ди
визиона, задачу: «Мы поддержи
ваем 120-й гвардейский стрелко
вый полк. Найди командира пол
ка, уточни обстановку и располо
жение немцев, выбери наблюда
тельный пункт и место для огневой 
позиции минометов».

Я взял с собой разведчика, еф
рейтора Володю Глухова. Это был 
смелый, отчаянный парнишка 16- 
17 лет, бывший детдомовец с Ук
раины. Поднялись мы с ним на кру
той берег, прошли завод «Крас
ный Октябрь», перемахнули через 
железнодорожную насыпь, подо
шли к заводскому поселку, где уже 
были немцы. Ползком и перебеж
ками от дома к дому стали искать 
командный пункт 120-го гвардей
ского стрелкового полка. На пе
реднем крае в водосточном колод
це мы нашли командный пункт и 
командира полка.

Представление, знакомство, 
уточнение обстановки, выяснил, 
какие огневые точки немцев боль
ше всего беспокоят. Свой наблю
дательный пункт выбрал на черда
ке дома, недалеко от командира 
полка, а огневую позицию - в скве
ре около заводоуправления. А 
дальше донесение своему коман
диру дивизиона, команда на уста
новку связи. Вскоре дивизион за
нял боевую позицию, и я начал с 
наблюдательного пункта вести 
пристрелку из минометов. Так на
чинались сталинградские будни.

Всем теперь известный Мамаев 
курган был для нас тогда просто 
высотой 102,0. С северных скло
нов кургана начинался и шел до 
самой Волги Банный овраг. Был 

он настолько глубокий и большой, 
что в нем ютились домики рабочих 
завода. Что касается самого за
водского поселка, то вначале еще 
встречались целые дома, сущест
вовал какой-то порядок с улица
ми, но жителей уже не было. А че
рез неделю поселок было не уз
нать. Кругом груды развалин и ог
ромные воронки от бомб.

Начиная с рассвета и до шес
ти вечера ежедневно, без единой 
минуты перерыва, нашу оборону 
бомбили «Юнкерсы-87». При пи
кировании они включали сирену с 
душераздирающим воем. Свисте
ли бомбы, сотрясалась земля, ру
шились остатки кирпичных зданий. 
Весь день в воздухе стояли клубы 
дыма и пыли. Смертельно выли 
осколки. На фоне этой страшной 
симфонии слышались винтовоч
ные выстрелы наших бойцов, пу
леметные очереди, короткие уда
ры противотанковых ружей по на
ступающим немцам, отчаянная 
пальба зениток и нашей артилле
рии. В шесть часов бомбежка 
прекращалась, как же мы все' 
ждали этой минуты! Однако с на
ступлением темноты на всю ночь 
немцы вводили в действие тяже
лую артиллерию и минометы. 
Шел методичный артобстрел на
ших позиций...

И все же ночью было легче. 
Как тогда говорили: «Ну вот, до 
утра будем живы». Ночью же хо
ронили товарищей; получали с 
переправы, с боевых катеров, бо
епитание и продукты, новое по
полнение. Это были ребята, сов
сем мальчишки, лет 17. Худые, ши
нели висели. Сердце сжималось, 
ведь завтра многих не будет в жи
вых. Ночью же запасались водой, 
посылали к Волге солдат с котел
ками. Не знали, вернутся они об
ратно или нет, хотя до Волги все
го-то было метров 600, а потом и 
того меньше.

На территории нашего завода 
«Красный Октябрь» (теперь мы 
все считали его своим) за каждый 
метр шли кровопролитные, не
обычайно жестокие бои. Только 
один штрих: мы не знали, где хо
ронить погибших товарищей. Но
чью хоронили, а завтра смотрим - 
захороненный на поверхности.

Февраль 1943-го. Сдавшийся в плен немец агитирует сослуживцев прекратить сопротивление.

Редели ряды гвардейцев, но завод 
врагу отдан не был...

Сталинград. Конец января 
1943 года. Отличный солнечный 
день. Пушки наши тогда стояли на 
прямой наводке у Банного овра
га. Наше главное направление 
было - это Карусельная улица и 
далее на высоту 107,5. (Ныне ули
ца Карусельная носит имя 39-й 
гвардейской стрелковой дивизии.)

С раннего утра за Мамаевым 
курганом шел бой. До нас доно
силась с нарастающей силой ка
нонада. Потом все стихло. И вот 
днем из-за Мамаева кургана поя
вились танки, они двигались мед
ленно и не стреляли. А впереди 
бежала пехота. Чьи это танки и 
пехота - трудно было различить. Я 
позвонил командиру дивизиона, 
приказал развернуть пушки, на 
всякий случай, на танки. Мы жда
ли подходящего момента. Но вот 

передний танк остановился и над 
его башней появилось красное 
знамя. Это были наши танки, а 
впереди себя они гнали немцев! 
Навстречу танкам поднялась на
ша пехота по ту сторону оврага.

Все ликовали, кричали «Ура!». 
Это был момент соединения Дон
ского фронта с нашим Сталин
градским. Кольцо окружения нем
цев разделилось на городскую и 
заводскую части. Чертовски хоте
лось побежать на эту встречу и 
нам, но начали огрызаться «свои» 
немцы. Вскоре городская группи
ровка немцев капитулировала и 
сдалась в плен вместе с Паулю
сом, а у нас в заводском районе 
бои еще продолжались.

Запомнился последний день 
боев - 2 февраля 1943 года. К 
этому времени мы уже значитель
но продвинулись к высоте 107,5. 
Значительно для той обстановки -

это чуть больше километра. С ут
ра начался бой. Что творилось - 
трудно передать. Наверно, вся ог
невая мощь, что была в Сталин
граде, обрушилась на немцев, за
севших в заводском районе. Гро
хот, дым, кирпичная пыль - все 
смешалось. Даже солдат наших 
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было плохо видно. Поэтому был 
приказ наступать ударным груп
пам с красными флажками - тем 
самым ориентировать соседей. 
От нас бой перекинулся в район 
заводов «Баррикады» и «Трактор
ного». К полудню все стихло, на
ступила тишина.

Только на рассвете следующе
го дня, когда стал рассеиваться 
туман, мы увидели, что наши сол
даты ходят свободно, в полный 
рост. Стало ясно, что все конче
но. Это по телефону подтвердил 
командир дивизиона М.И. Ива
нов. Приказал связистам сматы
вать связь, а с разведчиками вме
сте с пехотой пошли собирать 
немцев из блиндажей. Один плен
ный немец подходил к блиндажу, 
подвалу и по-немецки объяснял, 
что все кончено, после чего нем
цы выходили. Вид у них был жал
кий: голодные, худые, обмотанные 
тряпками. Строили их в колонны и 
отправляли за Волгу. С правого 
берега была хорошо видна бес
конечная змейка пленных немцев.

Так 2 февраля 1943 года за
кончилась Сталинградская битва, 
наступила долгожданная тишина, 
и мы оказались в глубоком тылу. 
Бои шли теперь где-то под Харь
ковом. Впереди еще была целая 
война - и все же ощущение побе
ды, появившееся здесь, на Волге, 
осталось до самого мая 45-го...

Владимир Титович 
ПИВОВАРОВ, 

начальник разведки 
дивизиона, гвардии старший 

лейтенант.
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